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В отсутствие Председателя его место 
занимает г-н Хорн (Австралия), заместитель 
Председателя.

Заседание открывается в 10 ч 05 мин.

Пункты 89–105 повестки дня (продолжение)

Тематическое обсуждение конкретных вопросов, 
а также внесение на рассмотрение и само 
рассмотрение проектов резолюций и решений, 
представленных по всем пунктам повестки дня, 
касающимся разоружения и международной 
безопасности

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): В соответствии со своей 
программой работы сначала Комитет заслушает за-
явление Председателя Группы правительственных 
экспертов по Регистру обычных вооружений Орга-
низации Объединенных Наций. Затем Комитет про-
должит заслушивать заявления по блоку вопросов 
«Обычные вооружения».

Сейчас я приглашаю членов Комитета заслу-
шать заранее записанное видеообращение Предсе-
дателя Группы правительственных экспертов по Ре-
гистру обычных вооружений Организации Объеди-
ненных Наций г-жи Мариэлы Фоганте (Аргентина).

Г-жа Фоганте (Аргентина), Председатель 
Группы правительственных экспертов по Регистру 
обычных вооружений Организации Объединенных 
Наций (говорит по-испански): Для меня большая 
честь присоединиться к членам Первого комитета 
на нынешнем этапе его работы и представить до-
клад (см. A/74/211) Группы правительственных экс-
пертов по Регистру обычных вооружений Органи-
зации Объединенных Наций. Хотела бы не только 
выразить благодарность Генеральному секретарю и 
Управлению по вопросам разоружения за их под-
держку, но и особо отметить самоотверженность и 
гибкость 15 экспертов, которые участвовали в ра-
боте Группы, что позволило принять консенсусный 
доклад, содержащий ряд новаторских рекоменда-
ций. Хотела бы также отметить, что среди 15 экс-
пертов было восемь женщин, и, кроме того, впер-
вые Группой руководила женщина, что свидетель-
ствует о том, насколько серьезно мы относимся к 
гендерному вопросу в области разоружения и кон-
троля над вооружениями. Мы должны ценить эти 
обнадеживающие достижения.

Тот факт, что сегодня функции Председателя 
исполняет представитель Аргентины, можно счи-
тать продолжением давней традиции, начало ко-
торой положил посол Рафаэль Гросси в 2000 году 
и которую затем продолжил посол Роберто Гарсия 
Моритан, занимавший этот пост на протяжении 
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трех сроков, до 2009 года, и этот факт является 
доказательством того, насколько ответственно я 
подхожу к своим обязанностям, и свидетельствует 
о последовательной приверженности Аргентины 
делу создания Регистра.

Регистр — это живой и динамично развиваю-
щийся инструмент, который прошел уже девять 
циклов обзора. Его развитие следует рассматривать 
как непрерывный, кумулятивный процесс, кото-
рый был инициирован и продолжался независимо 
от сроков функционирования конкретных групп 
правительственных экспертов. С учетом этого 
Группа уделяла особое внимание своему мандату, 
который предусматривает проведение обзора ре-
зультатов применения и оценки актуальности это-
го инструмента. Для этого мы разработали новый 
подход, выбрав для анализа в контексте нашей де-
ятельности такие три области, как участие, сфера 
охвата и использование этого инструмента, причем 
этот вопрос впервые обсуждался в рамках Группы 
правительственных экспертов. Мы рассматривали 
эти вопросы как по отдельности, так и в качестве 
связанных между собой концепций, и в настоящее 
время это отражено в новом формате отчетности, 
который мы рекомендуем использовать в будущем.

Еще один аспект доклада, на котором я хотела 
бы остановиться,   — это принцип, который должен 
действовать в отношении всех механизмов с огра-
ниченным членским составом, а именно принцип 
транспарентности. Мы постарались как можно 
более подробно описать функциональные обязан-
ности экспертов не только для того, чтобы лучше 
информировать Генеральную Ассамблею, но и для 
того, чтобы облегчить будущую подготовку экс-
пертов. В записке Генерального секретаря, пре-
провождающей доклад, четко излагаются наиболее 
важные достижения Группы, но я хотела бы также 
более подробно остановиться на некоторых кон-
кретных идеях.

Что касается участия, то в докладе подчерки-
вается, что это — всеобщая обязанность. В насто-
ящее время Регистр является чрезвычайно акту-
альным, поскольку это единственная глобальная 
база данных, содержащая информацию более чем о 
90 процентах мировых поставок обычного оружия. 
Однако эта информация в основном предоставля-
ется крупными экспортерами, в то время как для 
того, чтобы Регистр стал подлинным механизмом 

укрепления доверия, в нем должны участвовать 
все государства-члены — от крупных и мелких 
экспортеров до стран-импортеров и даже стран, не 
осуществляющих передачу. Для того чтобы перело-
мить тенденцию к сокращению числа участников, в 
доклад был включен ряд практических мер, ориен-
тированных как на государства-члены, так и на Се-
кретариат и направленных на содействие регистра-
ции, в том числе странами-импортерами, странами, 
которые могут поддержать резолюции Генеральной 
Ассамблеи по этому вопросу, но не представляют 
докладов, а также странами, которые весьма актив-
но участвуют в аналогичных глобальных и регио-
нальных механизмах, но не в Регистре.

В целях поощрения участия были также при-
няты во внимание последствия, связанные с содер-
жанием и сферой охвата Регистра. С одной сторо-
ны, мы уточнили нынешний статус Регистра, так 
как после девяти циклов обзора в этом отношении 
возникло некоторое недопонимание, а с другой сто-
роны, при рассмотрении новых поправок мы оце-
нивали, насколько каждая из них потенциально 
содействует или препятствует его будущей универ-
сализации. В этой связи я хотела бы отметить одно 
из наиболее важных достижений Группы — консо-
лидацию в рамках Регистра формулы «семь плюс 
одна» в отношении стрелкового оружия и легких 
вооружений. Мы не стали выделять эти виды ору-
жия в отдельную категорию, но решили отказаться 
от правила, в соответствии с которым данные по 
ним включались только в качестве дополнитель-
ной информации, и теперь наш подход к их учету 
почти не отличается от того подхода, который мы 
используем для учета видов оружия из семи основ-
ных категорий. Тот факт, что они не выделены в 
новую категорию, позволяет обеспечить гибкость 
в отношении представления отчетности, особенно 
для стран, которые по-прежнему сталкиваются с 
трудностями при сборе такого рода информации, и 
в то же время дает им возможность не прекращать 
участие в Регистре. Принятие формулы «семь плюс 
одна» стало итогом обсуждений, которые продол-
жались почти 19 лет и в которых приняли участие 
шесть групп экспертов, благодаря чему теперь у 
нас есть Регистр, который охватывает весь спектр 
обычных вооружений, способных подорвать меж-
дународный мир и безопасность.

Наконец, Группа пришла к выводу о том, что 
анализ актуальности Регистра лучше проводить 
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посредством наглядного представления нынешних 
и потенциальных направлений его использования. 
Анализ носил двунаправленный характер. Мы про-
вели оценку роли Регистра в плане укрепления до-
верия, а также его роли в качестве средства содей-
ствия принятию других мер укрепления доверия. 
Для экономии времени я коснусь лишь второго из 
этих аспектов и особо отмечу, что в 2017 году Ко-
миссия по разоружению утвердила наглядный пе-
речень таких практических мер. Этот список позво-
ляет представить потенциал различных форумов, 
которые проводят свою деятельность на основе 
правила консенсуса и внутреннего диалога и рабо-
тают над обоюдным выполнением рекомендаций. 
Я особенно рада возможности объединить много-
образные усилия международного сообщества по 
линии различных форумов, на которых мы ведем 
свою работу.

В заключение хочу подчеркнуть целесообраз-
ность проведения таких обзоров раз в три года, 
поскольку этого времени достаточно, чтобы пере-
сматривать национальные позиции в свете новых 
технологических достижений и при этом с доста-
точной степенью регулярности обновлять Регистр, 
чтобы он отвечал своим задачам. В нашем докладе 
изложены инновационные решения, позволяющие 
поддерживать такую же актуальность Регистра, как 
и в 1991 году, когда он был создан. Он служит од-
ной из мер транспарентности, которая способству-
ет диалогу и доверию, а также раннему выявлению 
случаев чрезмерного накопления оружия и тем 
самым содействует предотвращению конфликтов, 
что укрепляет региональную и глобальную безо-
пасность. Сегодня эти основные механизмы транс-
парентности необходимо оберегать и уделять им 
должное внимание. Я считаю, что принятие нашего 
доклада и вклад, который он представляет, являют-
ся частью работы по выполнению этого обязатель-
ства и этой обязанности.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): От имени всех делегаций я 
благодарю г-жу Фоганте за ее видеозаявление.

Сейчас мы заслушаем остальных делегатов   — 
представителей 35 государств-членов и одного на-
блюдателя,   — записавшихся в скользящий список 
ораторов по тематическому блоку вопросов «Обыч-
ные вооружения». Прежде чем продолжить, я хотел 
бы напомнить всем делегациям о том, что мы пла-

нируем завершить рассмотрение этого блока во-
просов сегодня утром. Чтобы нам это удалось, всем 
ораторам в их национальных заявлениях необхо-
димо соблюдать установленный трехминутный ре-
гламент. Комитет будет по-прежнему напоминать 
делегациям об истечении отведенного им времени 
с помощью звукового сигнала.

Г-н Сараива Камара (Бразилия) (говорит по-
английски): Обычные вооружения являются закон-
ным и необходимым средством, с помощью которо-
го государства обеспечивают свою самооборону и 
национальный суверенитет. Однако неконтролиру-
емый оборот такого оружия и боеприпасов к нему 
являются сильным дестабилизирующим фактором, 
а их утечка на незаконные рынки и попадание в 
руки негосударственных субъектов подпитывают 
конфликты и вооруженную преступность. Наш 
долг – коллективными усилиями противостоять 
этим проблемам, в том числе посредством реали-
зации целей, сформулированных в этой связи Гене-
ральным секретарем в его Повестке дня в области 
разоружения.

Бразилия по-прежнему преисполнена решимо-
сти всесторонне выполнять и укреплять Програм-
му действий по предотвращению и искоренению 
незаконной торговли стрелковым оружием и лег-
кими вооружениями во всех ее аспектах и борьбе 
с ней и Международный документ по отслежива-
нию. Поэтому мы приветствовали успешное за-
вершение в прошлом году третьей Конференции 
по рассмотрению хода осуществления Програм-
мы действий и были особенно удовлетворены 
тем, что в итоговом документе этой конференции 
(A/CONF.192/2018/RC/3, приложение) была призна-
на необходимость прилагать усилия по предотвра-
щению, пресечению и искоренению незаконных по-
токов боеприпасов.

Бразилия стоит в авангарде усилий на этом на-
правлении, что связано, в частности, с ее передо-
вым законодательством и принятой соответствую-
щей отраслью практикой маркировки и отслежива-
ния боеприпасов, и мы рассчитываем на дальней-
ший обмен опытом и укрепление международного 
сотрудничества в этой области. Поэтому Бразилия 
с удовлетворением отмечает решение о созыве в 
2020 году учрежденной резолюцией 72/55 Груп-
пы правительственных экспертов по проблемам, 
порождаемым накоплением избыточных запасов 
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обычных боеприпасов. Мы благодарим Германию 
за проведение интенсивных консультаций с целью 
подготовиться к работе Группы. Мы надеемся, что 
это будет способствовать разработке комплексного 
подхода для решения проблем, связанных со все-
ми аспектами оборота боеприпасов, особенно для 
предотвращения их утечки для использования в 
незаконных целях, при полном соблюдении права 
государств приобретать и хранить боеприпасы для 
собственных оборонных нужд.

Бразилия всегда решительно поддерживала До-
говор о запрещении противопехотных мин, кото-
рый мы ратифицировали в 1997 году. На протяже-
нии последних двух десятилетий бразильские воо-
руженные силы в духе сотрудничества принимают 
участие в деятельности, связанной с разминирова-
нием, особенно в Центральной и Южной Америке 
и в Африке.

Бразилия придает особое значение обсуждению 
вопросов, касающихся автономных систем оружия 
летального действия и связанных с ними проблем 
в контексте международного гуманитарного права. 
Сам факт существования таких систем бросает нам 
вызов, поскольку порождает серьезные этические, 
правовые и политические проблемы. Ввиду стре-
мительного технологического прогресса в сфере 
роботизированных систем оружия, миниатюри-
зации и искусственного интеллекта историческая 
возможности для принятия надлежащих правовых 
и оперативных рамок регулирования в этой обла-
сти очень быстро сужаются. Хотя заключительный 
доклад (CCW/GGE.1/2019/CRP.1/Rev.2) недавно за-
вершившей свою работу Группы правительствен-
ных экспертов по вопросам, касающимся новых 
технологий в сфере автономных систем оружия 
летального действия, которая была учреждена в 
рамках Конвенции по конкретным видам обычно-
го оружия, не оправдал наших ожиданий в плане 
определения четкого мандата переговоров, Брази-
лия надеется, что будущие обсуждения возможной 
нормативной базы могли бы приблизить нас к кон-
сенсусу по существу связанных с этим вопросов. К 
таким вопросам относится обеспечение эффектив-
ного контроля со стороны человека и совершен-
ствование норм международного права, в том числе 
международного гуманитарного права, в контексте 
рассматриваемой проблемы.

Г-н Ситуморанг (Индонезия) (говорит по-
английски): Индонезия присоединяется к заявле-
ниям, сделанным ранее представителями Индо-
незии от имени Движения неприсоединившихся 
стран (см. A/C.1/74/PV.15) и Камбоджи от имени 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии 
(см. A/C.1/74/PV.14).

Индонезия обеспокоена ростом незаконной 
торговли оружием, масштабы которой возрастают 
параллельно с тенденцией увеличения масштабов в 
целом торговли оружием в мире, наблюдающейся 
с начала нового тысячелетия. Незаконное оружие, 
попадающее в не те руки, в конечном итоге прямо 
или косвенно способствует увеличению числа ак-
тов насилия и их жертв и активизации террориз-
ма во всем мире. Для решения этой проблемы мы 
должны работать сообща и обеспечить, чтобы наши 
скудные ресурсы использовались бы лучше на бла-
го глобального мира и процветания. В этой связи я 
хотел бы остановиться на следующих актуальных 
моментах.

Во-первых, Индонезия подчеркивает необхо-
димость сдерживания незаконной торговли стрел-
ковым оружием и легкими вооружениями и их 
нерегулируемого применения, которые лишь уси-
ливают и затягивают конфликты по всему миру. 
Нам необходимо стараться поставить под контроль 
стрелковое оружие и легкие вооружения. Мы на-
стоятельно призываем государства, производящие 
оружие в наибольших количествах, обеспечивать 
передачу стрелкового оружия и легких вооруже-
ний только должным образом уполномоченным на 
то правительственным учреждениям или органи-
зациям. Индонезия вновь призывает к сбалансиро-
ванному, всестороннему и эффективному осущест-
влению Программы действий по предотвращению 
и искоренению незаконной торговли стрелковым 
оружием и легкими вооружениями во всех ее аспек-
тах и борьбе с ней и Международного документа по 
отслеживанию.

Во-вторых, Индонезия осуждает применение 
тех видов обычного оружия, которые по своей 
сути предполагают причинение неизбирательного 
ущерба. Использование мин влечет за собой тяже-
лые гуманитарные последствия не только во время 
конфликтов, но и в постконфликтных ситуациях. 
Индонезия вновь заявляет о том, что она осуждает 
применение противопехотных мин в конфликтах, 
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поскольку это противоречит нормам международ-
ного гуманитарного права. Индонезия настоятель-
но призывает к всестороннему осуществлению До-
говора о запрещении противопехотных мин и при-
данию ему универсального характера. Во многих 
регионах от мин страдают и погибают не только 
миротворцы Организации Объединенных Наций, 
но и другие ни в чем не повинные люди. Их со-
храняющееся присутствие может лишь создавать 
угрозу процессу миростроительства. Поэтому Ин-
донезия продолжает содействовать наращиванию 
возможностей своих миротворческих сил в плане 
разминирования, в том числе на основе междуна-
родного сотрудничества. Равным образом пагуб-
ные гуманитарные последствия во многих частях 
мира имеет и применение кассетных боеприпасов. 
Индонезия выражает свою солидарность со страна-
ми, пострадавшими от применения кассетных бое-
припасов. Мы готовы сотрудничать с международ-
ным сообществом в решении этой проблемы.

В-третьих, Индонезия вновь подтверждает су-
веренное право государств приобретать, произво-
дить, экспортировать, импортировать и хранить 
обычные вооружения и боеприпасы исходя из соб-
ственных потребностей в плане самообороны и 
безопасности.

В заключение Индонезия вновь заявляет о не-
обходимости многосторонних мер по обеспечению 
транспарентности и укреплению доверия в рамках 
усилий по установлению глобального контроля над 
обычными вооружениями.

Г-жа Лиолоша (Демократическая Республика 
Конго) (говорит по-французски): Поскольку наша 
делегация впервые берет слово, я хотела бы пре-
жде всего присоединиться к предыдущим ораторам 
и поздравить Председателя с избранием на пост 
руководителя Первого комитета и пожелать ему и 
членам Бюро всяческих успехов в выполнении воз-
ложенных на них задач.

Наша делегация присоединяется к заявлениям, 
с которыми выступили представитель Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран и 
представитель Замбии от имени Группы африкан-
ских государств (см. A/C.1/74/PV.15).

В своем национальном качестве я могу заявить 
в этом зале о сохраняющейся обеспокоенности Де-
мократической Республики Конго по поводу неза-

конной торговли, передачи и оборота стрелкового 
оружия и легких вооружений и их чрезмерного 
накопления и бесконтрольного распространения. 
Такое положение дел, побуждающее иностранные 
и национальные вооруженные группировки к воз-
обновлению их деятельности, остается препятстви-
ем на пути к достижению мира и тормозит темпы 
достижения развития. Эти группы дестабилизиру-
ют положение в восточных районах нашей страны 
посредством незаконной эксплуатации природных 
ресурсов, от которой они получают средства для 
приобретения оружия; в результате их деятельно-
сти гибнут миллионы людей и сотни тысяч полу-
чают ранения, а многие внутренне перемещенные 
лица и беженцы становятся жертвами массовых 
нарушений прав человека и норм международного 
гуманитарного права и широко распространенных 
изнасилований.

Именно поэтому Демократическая Республика 
Конго придает большое значение осуществлению 
Программы действий по предотвращению и искоре-
нению незаконной торговли стрелковым оружием и 
легкими вооружениями во всех ее аспектах и борь-
бе с ней и Международного документа по отсле-
живанию в качестве важнейших многосторонних 
документов, направленных на борьбу с незакон-
ными потоками стрелкового оружия и легких во-
оружений и их многочисленными последствиями, 
которые представляют собой угрозу для междуна-
родного мира и безопасности. Наша страна поддер-
живает все региональные и субрегиональные до-
кументы, направленные на борьбу с распростране-
нием стрелкового оружия и легких вооружений, а 
также инициативу Африканского союза «Заставим 
пушки замолчать к 2020 году».

С этой целью Демократическая Республика 
Конго создала национальную структуру по борьбе 
с распространением стрелкового оружия и легких 
вооружений, которая осуществляет надзор за рабо-
той по сбору, уничтожению и маркировке оружия. 
Мы также разработали новый национальный план 
действий на период 2018—2022 годов по управле-
нию стрелковым оружием и легкими вооружения-
ми и контролю над ними по итогам серии всеох-
ватных семинаров, которые были проведены при 
поддержке системы Организации Объединенных 
Наций, в том числе Миссии Организации Объеди-
ненных Наций по стабилизации в Демократической 
Республике Конго и Службы по вопросам деятель-
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ности, связанной с разминированием (ЮНМАС), 
а также других органов. Общий бюджет на осу-
ществление нашего обновленного национального 
плана составляет почти 58 миллионов долл. США, 
и он заслуживает финансовой и технической под-
держки, которая необходима для того, чтобы наша 
страна могла достичь целей в области устойчивого 
развития.

В рамках осуществления Конвенции о запре-
щении противопехотных мин наш национальный 
центр по вопросам деятельности, связанной с раз-
минированием, разработал новую национальную 
стратегию на 2018—2019 годы благодаря финансо-
вой помощи, оказанной правительством Японии, 
и технической помощи Женевского международ-
ного центра по гуманитарному разминированию и 
ЮНМАС, что позволит программе выполнить свои 
обязательства по осуществлению статьи 5 Конвен-
ции о запрещении мин. Демократическая Республи-
ка Конго установила 1 января 2021 года в качестве 
крайнего срока, к которому ее территория должна 
быть полностью очищена от противопехотных мин.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово представителю Нидерландов, который пред-
ставит проект резолюции A/C.1/74/L.30.

Г-жа Де Йонг (Нидерланды) (говорит по-
английски): В дополнение к заявлению, с которым 
выступил наблюдатель от Европейского союза (см. 
A/C.1/74/PV.14), Нидерланды хотели бы выска-
зать следующие замечания в своем национальном 
качестве.

Эти прения служат подтверждением того, что 
все мы несем общую ответственность за осущест-
вление контроля над обычными вооружениями и 
разоружение. Принимая во внимание эту ответ-
ственность, Нидерланды поддерживают проведе-
ние политики, которая разрабатывалась бы с уче-
том технологического прогресса. Поэтому мы при-
ветствовали доклад Группы правительственных 
экспертов по вопросам, касающимся новых техно-
логий в сфере создания смертоносных автономных 
систем вооружений, за 2019 год (CCW/GGE.1/2019/3) 
и выступаем за продление ее мандата. Хотя мы при-
знаем потенциальные преимущества повышения 
степени автономности систем вооружений, нельзя 
игнорировать их возможные риски. Поэтому мы 
настаиваем на том, чтобы люди осуществляли ре-

альный контроль над ними и на протяжении всего 
времени несли ответственность за принимаемые 
решения. В том же духе Нидерланды принимают 
участие в деятельности по обновлению Между-
народных стандартов противоминной деятель-
ности в том, что касается самодельных взрывных 
устройств. Мы также привержены разработке меж-
дународных стандартов по передаче и использова-
нию вооруженных беспилотных летательных аппа-
ратов ввиду расширения доступности и учащения 
случаев развертывания таких систем.

Гибкая политика позволяет учесть такие гу-
манитарные причины обеспокоенности по поводу 
неизбирательного применения оружия, как при-
менение оружия взрывного действия с большой 
зоной поражения в населенных районах. Мы под-
держиваем усилия по выработке эффективных 
коллективных мер реагирования, которые прежде 
всего должны полностью соответствовать действу-
ющим нормам международного права. Такое гибкое 
реагирование также означает, что мы решительно 
осуждаем любое применение кассетных боеприпа-
сов и противопехотных мин любым субъектом. Бу-
дучи крупным донором, мы сохраняем привержен-
ность деятельности, связанной с разминированием, 
во всем мире в целях построения мира, свободного 
от противопехотных мин и кассетных боеприпасов. 
Такая гибкая политика не игнорирует ситуации, 
когда стороны применяют методы, нарушающие 
международное право. Проведение ответственной 
политики в области контроля над вооружениями 
должно приводить к прекращению поставок ору-
жия в таких обстоятельствах, а также способство-
вать борьбе с незаконной торговлей стрелковым 
оружием и легкими вооружениями.

Ответственность также подразумевает по-
дотчетность. Подотчетность перед субъектами, 
которые занимаются вопросами контроля над во-
оружениями, требует транспарентности наших 
действий и стратегий. В этом году Нидерланды 
рады выступить в роли автора проекта резолюции 
A/C.1/74/L.30, озаглавленного «Транспарентность в 
вооружениях». Транспарентность является одной 
из главных проблем в области контроля над воору-
жениями. Низкий показатель представления отчет-
ности о выполнении Договора о торговле оружием 
и для Регистра обычных вооружений Организации 
Объединенных Наций вызывает разочарование. По-
дотчетность является необходимым условием про-
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ведения предметных обсуждений и мерой укрепле-
ния доверия. Обеспечению подотчетности способ-
ствует участие широкого круга заинтересованных 
сторон, а также учет мнений представителей граж-
данского общества и отрасли. Полная подотчет-
ность требует универсального членского состава 
рамочных механизмов контроля над вооружениями 
и разоруженческих механизмов.

Наконец, проведение ответственной полити-
ки в области контроля над вооружениями требует 
приверженности. Нидерланды продемонстрирова-
ли свою приверженность, в частности, выдвинув 
своих представителей на должности в механизмах 
различных конвенций, а также выразили заинтере-
сованность в том, чтобы выполнять функции Пред-
седателя на совещании государств — участников 
Конвенции о запрещении противопехотных мин в 
2021 году. Ряд механизмов контроля над вооруже-
ниями страдает от недостаточной финансовой под-
держки ввиду невыплаты взносов. Мы настоятельно 
призываем все стороны производить выплаты сво-
евременно и в полном объеме. Полная версия этого 
заявления будет размещена на портале PaperSmart.

Г-н Итегбодже (Нигерия) (говорит по-
английски): Нигерия присоединяется к заявлениям 
по данной группе вопросов, с которыми высту-
пили представитель Индонезии от имени Движе-
ния неприсоединившихся стран и представитель 
Замбии от имени Группы африканских государств 
(см. A/C.1/74/PV.15).

Значительной части населения планеты, в том 
числе многим жителям Нигерии, знакомы плачев-
ные последствия применения незаконного стрелко-
вого оружия и легких вооружений, попавших в руки 
преступных банд, террористов и вооруженных бо-
евиков. Это оружие по-прежнему подрывает устои 
мирных обществ, приводит к внутреннему переме-
щению населения и ежедневной гибели сотен лю-
дей. В связи с этим наша делегация приветствова-
ла успешное завершение в июне 2018 года третьей 
Конференции Организации Объединенных Наций 
для обзора прогресса, достигнутого в осуществле-
нии Программы действий по предотвращению и ис-
коренению незаконной торговли стрелковым ору-
жием и легкими вооружениями во всех ее аспектах 
и борьбе с ней. Единогласное принятие итогового 
документа (A/CONF.192/2018/RC.3, приложение) за-
служивает высокой оценки ввиду большого числа 

затронутых в нем вопросов, и в том числе с учетом 
сделанного в нем акцента на взаимосвязи между 
Программой действий и Международным докумен-
том по отслеживанию, целями в области устойчи-
вого развития и применением Программы действий 
в отношении боеприпасов.

Наша делегация также рада сообщить членам 
Ассамблеи о том, что в соответствии с нашей при-
верженностью осуществлению Договора о торговле 
оружием (ДТО) 11 мая 2018 года начал свою рабо-
ту секретариат Нигерии по осуществлению ДТО, 
и на сегодняшний день Нигерия выполнила свои 
финансовые обязательства в этой связи. В целях 
смягчения последствий распространения обычных 
вооружений Нигерия активизировала свои уси-
лия по укреплению своих национальных границ 
и альянсов в западноафриканском субрегионе и за 
его пределами. Кроме того, о нашей привержен-
ности свидетельствует подписание и ратификация 
соответствующих международных, региональных 
и субрегиональных документов, таких как ДТО и 
Программа действий, а также наши усилия по уста-
новлению и поддержанию надежных партнерских 
связей с Африканским союзом, Региональным цен-
тром Организации Объединенных Наций по во-
просам мира и разоружения в Африке и другими 
организациями.

Кроме того, в апреле 2013 года федеральное 
правительство Нигерии учредило президентский 
комитет по стрелковому оружию и легким воору-
жениям. Комитет принимает участие в мероприя-
тиях, призванных остановить широкомасштабное 
распространение стрелкового оружия и легких во-
оружений. В частности, он организовал программы 
укрепления потенциала для органов безопасно-
сти, провел всеобъемлющее национальное иссле-
дование масштабов распространения незаконного 
стрелкового оружия и легких вооружений в Ниге-
рии и обзор национального законодательства, регу-
лирующего применение огнестрельного оружия в 
нашей стране. В настоящее время комитет участву-
ет в программах разоружения гражданского насе-
ления, которые включают предоставление альтер-
нативных источников средств к существованию в 
обмен на добровольную сдачу оружия, а также про-
ведение государственных учений по уничтожению 
оружия, изъятого у негосударственных субъектов.
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В ноябре 2017 года Нигерия наряду с 18 други-
ми африканскими странами и международными ор-
ганизациями и организациями гражданского обще-
ства, а также пострадавшими лицами и оставшими-
ся в живых жертвами приняла участие в совещании 
в Мапуту, на котором было приняло историческое 
коммюнике по вопросам защиты гражданского на-
селения от применения оружия взрывного действия 
в населенных районах. Среди прочего, в коммюни-
ке изложен план действий по усилению защиты 
гражданских лиц от ущерба, причиняемого оружи-
ем взрывного действия. Хотя в борьбе с угрозой, 
создаваемой обычными вооружениями, были до-
стигнуты значительные успехи, мы признаем, что 
многое еще предстоит сделать в этом отношении. 
Мы призываем к оказанию необходимой междуна-
родной поддержки и помощи, в частности за счет 
разработки программ по наращиванию потенциа-
ла, позволяющих осуществлять передачу необхо-
димых технологий и оборудования.

В заключение хочу отметить, что наша делега-
ция намерена принимать активное участие во всех 
процессах, призванных сделать наши общины мир-
ными и безопасными.

Г-н Цзи Чжаоюй (Китай) (говорит по-
китайски): Вопрос об обычных вооружениях затра-
гивает безопасность и интересы всех государств-
членов, поскольку разоружение спасает жизни 
людей. В повестке дня Генерального секретаря в 
области разоружения контролю над обычными во-
оружениями отведено важное место в деятельности 
Организации Объединенных Наций. Китай реши-
тельно поддерживает процесс контроля над обыч-
ными вооружениями и принимает в нем активное 
участие. Мы выступаем за укрепление междуна-
родно-правовых механизмов контроля над обыч-
ными вооружениями на основе сбалансированного 
подхода, в рамках которого обеспечивался бы учет 
законных потребностей в области безопасности и 
гуманитарных аспектов, вызывающих обеспокоен-
ность каждого государства, в целях поддержания 
прочного международного мира и безопасности в 
интересах всех.

Китай активно продвигается вперед по пути 
присоединения к Договору о торговле оружием 
(ДТО) и инициировал соответствующие внутрен-
ние правовые процедуры в качестве позитивного 
шага к созданию в сфере международной безопас-

ности сообщества, объединенного идеей общего 
будущего всего человечества, укрепляя тем самым 
свою решительную поддержку принципа многосто-
ронности. Мы готовы расширять сотрудничество 
со всеми государствами-участниками и решать гу-
манитарные проблемы, возникающие в результате 
незаконного оборота обычных вооружений. Китай 
последовательно голосует за ежегодную резолю-
цию по ДТО и в этом году впервые стал автором 
проекта резолюции (A/C.1/74/L.25).

Китай высоко оценивает работу Регистра обыч-
ных вооружений Организации Объединенных На-
ций. На протяжении многих лет мы регулярно 
представляем свой ежегодный доклад и активно 
участвуем в работе Группы правительственных 
экспертов по Регистру обычных вооружений Орга-
низации Объединенных Наций, и мы с удовлетворе-
нием отметили тот факт, что в этом году ее доклад 
(см. А/74/211) вновь был принят на основе консенсу-
са. В этом году Китай впервые стал автором проек-
та резолюции по вопросу о транспарентности в во-
оружениях (A/C.1/74/L.30), а также присоединился 
к числу авторов проекта резолюции A/C.1/74/L.51 
об объективной информации по военным вопросам, 
включая транспарентность военных расходов.

В качестве высокой договаривающейся сто-
роны Конвенции по конкретным видам обычно-
го оружия (КОО) и пяти протоколов к ней Китай 
конструктивно участвует во всех конференциях ее 
государств-участников и будет и впредь вносить 
конструктивный вклад в эти усилия. Китай поддер-
живает продолжающиеся в рамках КОО подробные 
обсуждения по вопросу об автономных системах 
оружия летального действия, которые проводятся 
в целях поиска эффективных путей решения этой 
проблемы. Китай поддерживает рассмотрение и 
формулирование в рамках КОО разумных и осуще-
ствимых решений в целях борьбы с неправомерным 
использованием самодельных взрывных устройств 
(СВУ) негосударственными субъектам. В качестве 
сопредседателей Рабочей группы по стандартам 
обезвреживания самодельных взрывных устройств 
Китай и Бельгия разработали стандарты обезвре-
живания СВУ, которые, как мы надеемся, позволят 
затронутым странам получить необходимый опыт 
и знания.

Китай оказал помощь в области разминиро-
вания на общую сумму 100 млн юаней более чем 
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40 странам в виде пожертвований, оборудования, 
проведения программ профессиональной подготов-
ки и обучения на местах, включая подготовку более 
800 профессиональных технических специалистов 
по разминированию. Китай готов продолжать свое 
международное сотрудничество в области разми-
нирования в рамках своих возможностей, с тем что-
бы в кратчайшие сроки оказать затронутым стра-
нам помощь в разминировании и восстановлении 
домов. Полная версия моего заявления будет раз-
мещена на портале PaperSmart.

Г-жа Хайле (Эритрея) (говорит по-английски): 
Я хотела бы поблагодарить Генерального секретаря 
за его доклад по этому важному вопросу (A/74/187).

Эритрея полностью присоединяется к заявле-
ниям, сделанным по этому пункту повестки дня 
представителем Замбии от имени Группы афри-
канских государств и представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/74/PV.15), и мы хотели бы также кратко 
подчеркнуть следующее.

Эритрея твердо убеждена, что этот пункт по-
вестки дня остается важным аспектом разоруже-
ния, направленным на устранение причин обеспо-
коенности стран в отношении международного 
мира и безопасности. Ни для кого не секрет, что 
обычные вооружения по-прежнему уносят больше 
жизней и подрывают социально-экономический 
прогресс в большей степени, чем любой другой 
вид оружия. Еще хуже то, что растущая доступ-
ность стрелкового оружия и легких вооружений 
за рамками государственных институтов являет-
ся причиной гибели и страданий людей во многих 
развитых и развивающихся странах мира. Страте-
гические, политические, коммерческие интересы и 
интересы безопасности государств, а также отсут-
ствие строгого соблюдения обязанностей и обяза-
тельств по действующим международным и реги-
ональным договорам придают стоящей перед нами 
задаче сложный и транснациональный характер. 
Очевидно, что негативные последствия обладания 
негосударственными субъектами таким оружием 
не ограничиваются пределами какой-либо конкрет-
ной страны или региона и требуют региональных и 
международных решений. Эритрея осознает необ-
ходимость разработки эффективного международ-
ного документа для решения проблемы незаконно-
го оборота стрелкового оружия и легких вооруже-

ний. Эритрея по-прежнему намерена в полной мере 
поддерживать Программу действий по предотвра-
щению и искоренению незаконной торговли стрел-
ковым оружием и легкими вооружениями во всех 
ее аспектах и борьбе с ней и Международный доку-
мент по отслеживанию — чрезвычайно важные до-
кументы, которые способствуют искоренению не-
законной торговли стрелковым оружием и легкими 
вооружениями, а также обеспечению безопасности 
и устойчивого развития.

Наш регион — район Африканского Рога и 
Красного моря — не застрахован от этой пробле-
мы и продолжает страдать от последствий приме-
нения разрушительных обычных вооружений. Не-
санкционированное использование такого оружия 
негосударственными субъектами и партии оружия, 
перенаправляемые в рамках незаконной торговли, 
подпитывают нестабильность, транснациональную 
преступность и терроризм в тревожных масштабах. 
Возникшая в результате этого за последние два де-
сятилетия региональная напряженность затрудня-
ет региональное сотрудничество в борьбе с неза-
конной торговлей стрелковым оружием и легкими 
вооружениями и их применением. Убеждены, что 
глубокие позитивные изменения, произошедшие 
в регионе с прошлого года, придадут важный им-
пульс укреплению регионального сотрудничества 
в борьбе с незаконной передачей оружия и легких 
вооружений и коллективным усилиям по устране-
нию ее последствий. Эритрея всегда готова продол-
жать сотрудничество с региональными и междуна-
родными сообществами, с тем чтобы обеспечить 
контроль над незаконной торговлей и передачей 
этого оружия и положить им конец.

Г-жа Бонкунгу (Буркина-Фасо) (говорит по-
французски): Наша делегация присоединяется к за-
явлениям, сделанным представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран и 
представителем Замбии от имени Группы африкан-
ских государств (см. A/C.1/74/PV.15), и я хотела бы 
добавить несколько замечаний в своем националь-
ном качестве.

Распространение, оборот и незаконная торгов-
ля стрелковым оружием и легкими вооружениями 
по-прежнему создают угрозу для мира и безопасно-
сти в различных частях мира, в том числе в Африке, 
где Африканский союз принял Генеральный план 
Африканского союза по принятию практических 
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мер с целью заставить пушки в Африке замолчать 
к 2020 году.

Наша страна, Буркина-Фасо, на протяжении 
многих лет переживает беспрецедентный кризис 
в области безопасности, который привел к много-
численным жертвам, и сама является жертвой рас-
пространения этого оружия в Сахельском регионе. 
Именно поэтому мы приветствовали проведение в 
августе в Женеве пятой Конференции государств 
— участников Договора о торговле оружием (ДТО) 
и призываем к полному осуществлению Договора 
с помощью механизмов транспарентности, сотруд-
ничества и универсализации. С момента вступле-
ния ДТО в силу Буркина-Фасо активизировала 
свои усилия по его осуществлению, что позволило 
нам повысить уровень осведомленности и прове-
сти подготовку многих заинтересованных сторон 
по вопросу о передаче оружия и управлении им. 
В этой связи 30 апреля наш парламент принял за-
кон об осуществлении Договора, который дополня-
ет Конвенцию Экономического сообщества госу-
дарств Западной Африки (ЭКОВАС) о стрелковом 
оружии и легких вооружениях, боеприпасах к ним 
и других связанных с ними элементах. Кроме того, 
с 23 по 25 июля мы провели национальный семинар 
для оценки законопроекта о режиме применения 
огнестрельного оружия в Буркина-Фасо и декрета 
о его осуществлении. В этих усилиях приняли уча-
стие все основные субъекты Буркина-Фасо в сфере 
вооружений, и итоги обсуждений были препрово-
ждены правительству для их рассмотрения до того, 
как законопроект будет представлен парламенту 
для его принятия согласно графику до конца года.

Делегация Буркина-Фасо призывает по сло-
жившейся традиции принять проект резолюции 
ЭКОВАС об оказании государствам помощи в пре-
сечении незаконного оборота и в сборе стрелко-
вого оружия и легких вооружений (A/C.1/74/L.27) 
консенсусом.

Как и стрелковое оружие и легкие вооружения, 
противопехотные мины и кассетные боеприпасы 
также приводят к гибели большого числа людей 
или постоянной инвалидности. В этой связи мы 
призываем к универсализации Ословской и От-
тавской конвенций и их полному и всестороннему 
осуществлению. Что касается самодельных взрыв-
ных устройств, то они причинили значительный 
ущерб в различных странах, в том числе и в моей 

стране. На протяжении последних нескольких лет 
Буркина-Фасо сталкивается с серьезными пробле-
мами, связанными с использованием самодельных 
взрывных устройств, которые стали предпочти-
тельным инструментом вооруженных террористи-
ческих групп, действующих на нашей территории. 
Эти группы, в частности, совершают нападения на 
наши силы обороны и безопасности, которые при-
вели к многочисленным жертвам, в том числе среди 
гражданского населения.

Полная версия моего заявления будет размеще-
на на портале PaperSmart.

Г-н Лам Падилья (Гватемала) (говорит по-
испански): Стрелковое оружие и легкие вооружения 
и их распространение, а также незаконная торговля 
ими причиняют вред и приводят к гибели многих 
людей во всем мире, так как содействуют разжи-
ганию конфликтов и росту насилия. Производство 
такого оружия и боеприпасов не сократилось и их 
перенаправление на нелегальный рынок остается 
проблемой. Кроме того, утечка оружия приводит к 
увеличению масштабов незаконного оборота нарко-
тиков и организованной преступности, тем самым 
подрывая безопасность людей и препятствуя соз-
данию условий, благоприятствующих устойчивому 
развитию экономики и человеческого потенциала.

В этой связи Гватемала считает, что принятие 
Договора о торговле оружием является важной 
вехой в регулировании международной торговли 
обычными вооружениями. Наши страны с удовлет-
ворением приветствовали его принятие пять лет 
назад, полагая, что этот шаг позволит существен-
но повысить безопасность наших граждан. Давай-
те не будем забывать о том, что главная цель До-
говора заключается в спасении человеческих жиз-
ней путем эффективного регулирования оружия и 
предотвращения его перенаправления. Мы вновь 
подтверждаем нашу убежденность в том, что успех 
Договора зависит от обеспечения того, чтобы госу-
дарства, в том числе государства-производители, 
государства-экспортеры и государства-импорте-
ры, эффективно и добросовестно выполняли все 
его положения. Подчеркиваем, что попытки ввести 
дополнительные меры в отношении государств, 
отстающих в выполнении своих финансовых обя-
зательств, лишь вредят. Мы не должны забывать о 
том, что обязательства государств  — участников 
Договора выходят за рамки финансовых взносов.
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Что касается результатов, достигнутых в ходе 
третьей Конференции по обзору хода осущест-
вления Программы действий по предотвращению 
и искоренению незаконной торговли стрелко-
вым оружием и легкими вооружениями во всех ее 
аспектах и борьбе с ней и принятого в ее рамках 
Международного документа по отслеживанию, то 
Гватемала вновь приветствует включение в эти до-
кументы гендерных вопросов, задач Повестки дня 
в области устойчивого развития на период до 2030 
года и особенно упоминание проблемы боеприпа-
сов, над решением которой мы продолжим активно 
работать в рамках предстоящих совещаний по Про-
грамме действий, включая седьмое созываемое раз 
в два года совещание, которое должно состояться в 
июне 2020 года.

Хотели бы напомнить Комитету о том, что в но-
ябре состоится четвертая Конференция по рассмо-
трению действия Договора о запрещении противо-
пехотных мин, и мы призываем все государства, 
не подписавшие Договор, подписать и ратифици-
ровать его. Об опасностях и гуманитарных послед-
ствиях этого оружия сегодня свидетельствуют все 
те мины, которые остались после конфликта и кото-
рые представляют опасность для ни в чем не повин-
ных мирных жителей. Гватемала также решительно 
осуждает применение кассетных боеприпасов лю-
быми субъектами и при любых обстоятельствах, 
поскольку это является нарушением принципов, 
закрепленных нормами международного права и 
международного гуманитарного права. Наша стра-
на также очень гордится тем, что Центральная Аме-
рика была объявлена первым регионом, свободным 
от кассетных боеприпасов, и этому примеру долж-
ны последовать другие регионы мира.

Мы также хотели бы выразить нашу обеспоко-
енность в связи с применением оружия взрывного 
действия в густонаселенных районах. Как показали 
недавние события, это чревато катастрофическими 
гуманитарными последствиями, и его ужасное воз-
действие зачастую носит неизбирательный харак-
тер. В этом контексте наша делегация присоединя-
ется к заявлению, сделанному представителем Ир-
ландии от имени группы стран (см. A/C.1/74/PV.15). 
Гватемала осуждает применение любого оружия, 
обладающего неизбирательным действием, по-
скольку это является нарушением норм междуна-
родного гуманитарного права. Полная версия моего 
заявления будет размещена на портале PaperSmart.

Г-н Балуджи (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Я присоединяюсь к заяв-
лению, сделанному представителем Индонезии от 
имени Движения неприсоединившихся стран (см. 
A/C.1/74/PV.15).

Одна из основных проблем, связанных с обыч-
ными вооружениями,  — это их перепроизводство, 
увеличение объема их передачи на международном 
уровне и их чрезмерное накопление в некоторых ре-
гионах. Объемы передачи основных видов обычных 
вооружений неуклонно растут с 2003 года — года 
начала вторжения в Ирак, которое спровоцировало 
цикл нестабильности и рост экстремизма на Ближ-
нем Востоке. Это очень тревожная тенденция для 
Ближнего Востока, где ситуация в области безопас-
ности является очень сложной, и это повышает ве-
роятность возникновения конфликтов в регионе. В 
период с 2009 по 2018 год объемы поставок оружия 
на Ближний Восток увеличились на 87 процентов. 
В этот период около 35 процентов мирового импор-
та оружия приходилось на страны Ближнего Вос-
тока, и более половины оружия, экспортируемого 
Соединенными Штатами, также было отправлено 
на Ближний Восток. В период с 2009 по 2018 год 
экспорт оружия Соединенных Штатов в регион 
увеличился на 134 процента, что свидетельствует о 
безответственном поведении Соединенных Штатов 
как экспортера оружия в этот регион.

Основными экспортерами оружия на Ближний 
Восток являются несколько западных стран. Все 
они пользуются сложившейся там обстановкой в 
плане безопасности и наращивают объемы экспор-
та в регион. Так, в период с 2009 по 2018 год экс-
порт оружия одной из европейских стран в регион 
увеличился на 261 процент. Это является наруше-
нием международных обязательств этих стран по 
Договору о торговле оружием и норм Европейского 
кодекса поведения в области экспорта оружия. Ос-
новная часть экспортируемого оружия в конечном 
итоге попадает в страны, которые участвуют в ок-
купации, агрессии и военных конфликтах.

Что касается основных импортеров оружия на 
Ближнем Востоке, то факт остается фактом: трое из 
десяти крупнейших в мире импортеров — это Изра-
иль и еще две страны на Ближнем Востоке. Одна из 
стран региона, на долю которой приходится боль-
ше всего поставок оружия Соединенных Штатов на 
Ближнем Востоке, за последние пять лет получила 
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33 процента от общего объема поставок оружия в 
регион. Расходы на оборону этой же страны на се-
годняшний день являются третьими по величине 
в мире. Мы видим, как последние пять лет оружие 
западного производства используется для убийства 
сотен тысяч мирных жителей в Йемене. Эти деста-
билизирующие поставки оружия должны быть пре-
кращены. Помимо ядерного и других видов оружия 
массового уничтожения, имеющийся у израильско-
го режима крупный арсенал современных видов 
наступательных обычных вооружений продолжа-
ет представлять угрозу для мира и безопасности 
в регионе. Это оружие используется израильским 
режимом для систематических и массовых убийств 
гражданских лиц, совершения геноцида, военных 
преступлений и преступлений против человечно-
сти, нарушения основных норм, правил, положе-
ний и принципов международного права, а также 
нарушения принципов нравственности и гуманно-
сти. Вторжение на территорию всех своих соседей 
и даже стран, находящихся за пределами региона, 
развязывание более 15 войн и неоднократное совер-
шение всех основных международных преступле-
ний — это лишь малая часть варварских действий 
этой страны в регионе. Чрезмерная военная и по-
литическая поддержка, оказываемая одной из вне-
региональных держав, побуждает ее союзников на 
Ближнем Востоке вести себя безрассудно, как это 
делает Израиль, расширяя свою оккупацию и неза-
конные поселения, а также как это делают другие 
агрессоры, осуществляя свою военную агрессию в 
Йемене.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Я хотел бы напомнить де-
легациям о необходимости ограничить продолжи-
тельность своих выступлений отведенными им тре-
мя минутами. Мы призываем их загрузить полные 
тексты своих заявлений на портал PaperSmart.

Г-жа Хигги (Новая Зеландия) (говорит по-
английски): Тот факт, что Новая Зеландия реши-
тельно поддерживает принцип многосторонности 
и международные институты, а также наше уваже-
ние международного права находят свое отражение 
в нашей приверженности международному гума-
нитарному праву. Наше стремление обеспечивать 
соблюдение норм международного гуманитарного 
права и укреплять режим защиты, которую гаран-
тируют эти нормы, привело к тому, что в течение 
нескольких последних лет мы вносим свой вклад 

в разработку ряда важных договоров по обычным 
вооружениям, включая Договор о торговле оружи-
ем (ДТО), Конвенцию по кассетным боеприпасам 
и Договор о запрещении противопехотных мин. 
Каждый из этих трех договоров обещает обеспе-
чить более надежную защиту гражданских лиц, в 
том числе в районах конфликтов, и мы продолжаем 
усердно работать над приданием им универсально-
го характера и над их осуществлением.

Новая Зеландия уделяет особое внимание ДТО. 
Как и Австралия, мы провели несколько семина-
ров в поддержку придания ему универсального ха-
рактера в Тихоокеанском регионе. Мы выработали 
типовые законодательные акты для его примене-
ния на практике. Совсем недавно мы взяли на себя 
обязанности Председателя Целевого фонда добро-
вольных взносов Договора и вчера совместно с се-
кретариатом ДТО провели семинар, посвященный 
процедуре подачи заявок на финансирование про-
ектов в поддержку осуществления Договора. Новая 
Зеландия также сохраняет приверженность работе 
по приданию универсального характера Конвенции 
по кассетным боеприпасам. Как член ее Координа-
ционного комитета, мы были рады провести в этом 
году в Маниле региональный семинар, а на про-
шлой неделе совместно с Ираком мы организовали 
в Организации Объединенных Наций параллельное 
мероприятие, посвященное будущему Конвенции, 
так как в этом году мы отмечаем десятую годовщи-
ну ее принятия.

Помимо этих уже существующих инструментов 
мы уделяем особое внимание также реагированию 
на новые насущные проблемы. Например, мы ак-
тивно взаимодействуем с нашими партнерами в ос-
новной группе стран по вопросу о применении ору-
жия взрывного действия в густонаселенных райо-
нах и в начале текущего месяца приняли участие в 
Венской конференции по защите гражданского на-
селения в условиях боевых действий в городах. Мы 
приветствуем тот факт, что подавляющее большин-
ство представленных там государств поддержали 
идею проведения переговоров по политической 
декларации с целью подчеркнуть необходимость, в 
частности, всестороннего соблюдения норм между-
народного гуманитарного права в тех ситуациях, в 
которых применяется такое оружие.

Помимо того, что Новая Зеландия отстаивает 
эти важные документы на международной арене, 
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мы также уделяем особое внимание обеспечению 
надежности и гибкости нашего национального за-
конодательства в отношении обычных вооружений. 
В настоящее время наш парламент рассматривает 
новый закон об огнестрельном оружии, благодаря 
которому будет повышена наша способность кон-
тролировать законно ввозимое и вывозимое из Но-
вой Зеландии огнестрельное оружие, а также наша 
способность вести борьбу с транснациональной 
организованной преступностью. Этот закон также 
позволит Новой Зеландии присоединиться к Про-
токолу против незаконного изготовления и оборо-
та огнестрельного оружия, его составных частей и 
компонентов, а также боеприпасов к нему. В этом 
новом законопроекте предусматриваются меры, до-
полняющие те изменения, которые были в срочном 
порядке внесены в новозеландский Закон об ору-
жии в апреле и которые запрещают полуавтомати-
ческое оружие военного образца, в том числе те его 
виды, которые были применены в ходе ужасающе-
го террористического акта, совершенного 15 марта 
против мусульманской общины в Крайстчерче.

В заключение хочу сказать, что Новая Зеландия 
рассчитывает на дальнейшее сотрудничество со 
всеми своими партнерами в дальнейшем решении 
этих и других связанных с обычными вооружени-
ями проблем.

Г-н Белоусов (Российская Федерация): Рос-
сия выступает за дальнейшее укрепление режима 
Конвенции о негуманном оружии (КОО), прежде 
всего путем универсализации Конвенции и про-
токолов к ней, а также добросовестного выполне-
ния их положений. К внесению новых тем призы-
ваем подходить крайне осмотрительно, с учетом 
баланса между гуманитарными озабоченностями 
и оборонными интересами государств. При этом 
гуманитарные аспекты не должны возводиться до 
абсолютного императива для оправдания введения 
ограничений или запретов в отношении конкрет-
ных видов вооружений. В этой связи продолжаем 
скептически оценивать перспективы проработки и 
тем более принятия решений по смертоносным си-
стемам вооружений. Наше аргументация проста: 
отсутствие действующих образцов таких систем. 
В силу этого налицо объективная неспособность 
прийти к согласованному пониманию по базовым 
характеристикам и понятийному аппарату авто-
номных смертоносных систем вооружений. Нельзя 
игнорировать и значительный разброс в позициях 

участников обсуждений. Несмотря на это мы про-
являем конструктивный настрой и поддерживаем 
продолжение обсуждений этой темы в рамках про-
фильной Группы правительственных экспертов.

Другая крайность – проблематика применения 
боеприпасов взрывного действия в густонаселен-
ных районах. Все громче звучат голоса в пользу 
необходимости неких мер регулирования. Их сто-
ронники пытаются создать впечатление, будто это 
наиболее острая проблема, требующая безотлага-
тельного решения. Подобная постановка вопроса 
имеет ряд существенных недостатков. Во-первых, 
исторически боеприпасы взрывного действия по-
явились не сегодня и не вчера. Их применяют на 
протяжении столетий. Взять хотя бы опыт Второй 
мировой войны. Во-вторых, из горького опыта Вто-
рой мировой войны уже были сделаны надлежащие 
выводы. Так, например, Дополнительный протокол 
I 1977 года к Женевским конвенциям 1949 года обя-
зывает государства при ведении боевых действий 
руководствоваться принципами избирательности, 
пропорциональности и принятия мер предосторож-
ности в целях ограничения ожидаемых граждан-
ских потерь и ущерба для гражданских объектов. 
Следовательно, суть вопроса не в принятии новых 
регулятивных рамок, а в строгом выполнении дей-
ствующих норм и принципов международного гу-
манитарного права. К слову, об этом упоминали 
многие участники неформальных консультаций по 
этой теме в Женеве.

В заключение пару слов о международном До-
говоре о торговле оружием (ДТО). Исходим из того, 
что реальных изменений к лучшему можно было бы 
добиться путем укрепления контроля за экспортом 
оружия на национальном уровне. Предыдущие со-
бытия показали правильность наших изначальных 
оценок о недостаточной эффективности ДТО. С его 
вступлением в силу поток оружия в зоны конфлик-
тов, если не вырос, то уже точно ничуть не сокра-
тился. Разумеется, нельзя игнорировать и факти-
ческий выход из Договора Соединенных Штатов 
Америки — крупнейшего мирового экспортера 
вооружений.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Я благодарю все делегации 
за то, что они стараются соблюдать согласованный 
регламент.
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Г-н Искьердо Ортис де Сарате (Испания) 
(говорит по-испански): Я присоединяюсь к заяв-
лениям, с которыми выступили наблюдатель от 
Европейского союза (см. A/C.1/74/PV.14) и предста-
витель Ирландии от имени одной из групп стран 
(см. A/74/C.1/PV.15). Полный текст этого заявления 
будет размещен на портале PaperSmart.

Обычные вооружения по-прежнему остаются 
главным средством агрессии в вооруженных кон-
фликтах, а также оружием террористов и органи-
зованной преступности. Незаконное распростране-
ние такого оружия и незаконная торговля им созда-
ют нестабильность, отрицательно сказываются на 
экономическом развитии соответствующих общин 
и причиняют огромные страдания гражданскому 
населению.

Повестка дня Генерального секретаря в обла-
сти разоружения служит замечательным примером 
того огромного значения, которое он придает разо-
ружению, и мы подтверждаем нашу привержен-
ность этому делу. Мы осознаем взаимосвязь между 
нераспространением, разоружением и целями в 
области устойчивого развития и разделяем убеж-
денность в необходимости комплексного подхода 
к решению этих задач. Раздел этой повестки, по-
священный разоружению, которое спасает жизни, 
предоставляет замечательную возможность для об-
мена информацией о конкретных мерах и ее углу-
бленного изучения.

Значительный прогресс достигнут в процессе 
разоружения в отношении некоторых видов обыч-
ных вооружений, причиняющих страдания своим 
неизбирательным действием, — противопехотных 
мин, кассетных боеприпасов и взрывоопасных 
пережитков войны, — хотя и в их отношении со-
храняются проблемы и вызовы, не позволяющие 
нам проявлять благодушие. В этом году состоится 
четвертая Конференция государств — участников 
Конвенции о запрещении противопехотных мин 
по рассмотрению действия Конвенции. В числе со-
храняющихся проблем — все более широкое при-
менение негосударственными субъектами само-
дельных противопехотных мин, медленные темпы 
выполнения обязательств по обезвреживанию мин 
и разминированию и замедление процесса присо-
единения к Конвенции большего числа стран. Ис-
пания вновь заверяет в своей приверженности как 
самой Конвенции, так и процессу ее универсализа-

ции и поддерживает недавно принятый новый План 
действий. Что касается серьезных последствий не-
избирательного действия такого оружия для граж-
данского населения, то Испания выступает за даль-
нейшее публичное обсуждение вопроса о том, как 
можно более строго применять нормы международ-
ного гуманитарного права в отношении примене-
ния оружия взрывного действия в густонаселенных 
районах в целях обеспечения полной безопасности 
гражданского населения.

Одним из наших приоритетов является про-
блема стрелкового оружия, легких вооружений и 
боеприпасов к ним, поскольку с учетом их неиз-
бирательного воздействии на гражданское населе-
ние именно от них в современных войнах гибнет 
наибольшее число людей и именно они составляют 
один из важных факторов проблем терроризма и 
организованной преступности, оказывая серьезное 
дестабилизирующее воздействие на государства. 
Намеченное на июнь 2020 года седьмое созываемое 
раз в два года совещание государств для рассмо-
трения хода осуществления Программы действий 
по предотвращению и искоренению незаконной 
торговли стрелковым оружием и легкими вооруже-
ниями во всех ее аспектах и борьбе с ней откры-
вает широкие возможности, которыми мы должны 
воспользоваться для дальнейшей и углубленной 
реализации поставленных в Программе действий 
задач.

На данный момент Договор о торговле оружи-
ем ратифицирован уже более чем 100 странами, 
что является успехом, если учитывать, что Дого-
вор вступил в силу совсем недавно. Испания также 
приветствует тот факт, что в этот Договор впервые 
включены положения, в которых учтены гендерные 
аспекты, касающиеся вооруженного насилия в от-
ношении женщин и его влияния на анализ рисков 
при передаче оружия. Последняя Конференция го-
сударств — участников Договора, состоявшаяся в 
Буэнос-Айресе и определившая этот вопрос в каче-
стве одного из тех, которые необходимо обсудить 
в приоритетном порядке, служит замечательным 
доказательством прогресса в этой области. Мы 
должны добиваться универсализации этого догово-
ра, чтобы с его помощью можно было решительно 
способствовать предотвращению перенаправления 
и незаконному обороту обычных вооружений, взяв 
на себя обязательства соблюдать единые стандарты 
в их международной передаче.
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Г-н Якут (Турция) (говорит по-английски): 
Угроза, создаваемая распространением незаконных 
обычных вооружений, особенно стрелкового ору-
жия и легких вооружений, не менее серьезна, чем 
угроза распространения оружия массового уничто-
жения. Чрезмерное накопление и неконтролируемое 
распространение обычных вооружений и боеприпа-
сов к ним приводят не только к гибели миллионов 
людей во всем мире, но и создают угрозу социаль-
но-экономическому развитию во многих странах. 
Кроме того, существует явная и четко задокумен-
тированная взаимосвязь между незаконной торгов-
лей стрелковым оружием и легкими вооружениями 
и терроризмом и организованной преступностью. 
По этой причине Турция решительно поддержива-
ет сотрудничество между государствами-членами 
на всех международных форумах в целях искоре-
нения незаконной торговли стрелковым оружием и 
легкими вооружениями и борьбы с ней. Полезным 
каналом для взаимодействия в целях решения этой 
проблемы является Программа действий по пре-
дотвращению и искоренению незаконной торговли 
стрелковым оружием и легкими вооружениями во 
всех ее аспектах и борьбе с ней. Турция решительно 
поддерживает полное и всеобъемлющее осущест-
вление Программы действий на всех уровнях. Мы 
приветствуем итоговый договор, который удалось 
принять на третьей Конференции по обзору Про-
граммы действий под председательством Франции 
(A/CONF.192/2018/RC/3, приложение), и надеемся 
на успешное проведение созываемого раз в два года 
совещания государств-участников в следующем 
году. В этой связи мы хотели бы поздравить по-
сла Кении Лазаруса Амайо, который был утверж-
ден в качестве назначенного Председателя седьмо-
го созываемого раз в два года совещания, и заве-
рить его в нашей полной поддержке и всемерном 
сотрудничестве.

Кроме того, мы всецело привержены дальней-
шему укреплению Международного документа по 
отслеживанию. Мы надеемся, что в следующем 
году Группа правительственных экспертов по про-
блемам, порождаемым накоплением избыточных 
запасов обычных боеприпасов, добьется прогрес-
са в решении актуальных вопросов в этой области. 
Турция является участником всех четырех режи-
мов экспортного контроля и добросовестно приме-
няет строгие механизмы экспортного контроля.

Конвенция о запрещении противопехотных мин 
является важнейшей основой международных уси-
лий, направленных на то, чтобы прекратить стра-
дания и потери, связанные с применением противо-
пехотных мин. Будучи участником и решительным 
сторонником Конвенции, Турция очень серьезно 
относится к своим обязательствам по Конвенции 
и преисполнена решимости полностью их выпол-
нить. По случаю двадцатой годовщины вступления 
в силу Оттавской конвенции мы будем прилагать 
усилия для достижения весомых результатов на 
четвертой Конференции по обзору, которая состо-
ится в ноябре в Осло.

Неотъемлемой частью международного права 
в отношении обычного оружия, имеющего неиз-
бирательное действие, является Конвенция по кон-
кретным видам обычного оружия. Турция в полной 
мере выполняет положения Конвенции и протоко-
лы к ней, участником которых она является, и при-
зывает соблюдать этот важнейший международный 
режим. Вопросы, касающиеся самодельных взрыв-
ных устройств (СВУ) и автономных систем оружия 
летального действия, являются важными. Турция 
обеспокоена увеличением масштабов применения 
СВУ во всем мире, в частности при совершении 
террористических актов. Мы считаем, что Органи-
зация Объединенных Наций призвана играть важ-
ную роль в борьбе с угрозами, создаваемыми СВУ.

Г-жа Горнас (Судан) (говорит по-арабски): 
Наша делегация присоединяется к заявлениям, с ко-
торыми выступили представители Туниса от имени 
Группы арабских государств (см. A/C.1/74/PV.14), 
Индонезии от имени Движения неприсоединив-
шихся стран и Замбии от имени Группы африкан-
ских государств (см. A/C.1/74/PV.15).

Судан, как и многие другие страны, страдает от 
последствий незаконной торговли и оборота обыч-
ных вооружений, которые приводят к эскалации 
вооруженных конфликтов во всем мире и гибели 
тысяч людей. Как известно Комитету, контрабанда 
и незаконный оборот этих видов оружия зачастую 
увязаны с экономическими проблемами, которые 
усугубляются такими природными явлениями, как 
изменение климата, засуха и опустынивание, а так-
же обострением борьбы за воду, пастбищные уго-
дья и другие ресурсы.

Судан прилагает огромные усилия для сокра-
щения масштабов незаконного распространения 
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этого оружия, в частности путем реализации со-
вместно с соседними государствами инициатив в 
области пограничного контроля в целях предот-
вращения контрабанды, которые позволяют непо-
средственно повысить эффективность контроля и 
снизить масштабы торговли людьми и наркотика-
ми путем создания на территории нашей страны 
субрегионального механизма по контролю за кон-
трабандой оружия со странами к западу от Судана 
и осуществления надзора за его работой. Эта ини-
циатива эффективна на национальном, региональ-
ном и международном уровнях, и о ее положитель-
ном воздействии свидетельствует большое число 
случаев изъятия различных видов контрабандного 
оружия. Кроме того, Судан создал силы быстрого 
развертывания для борьбы с незаконной торговлей 
оружием и людьми через свои границы. Во-вторых, 
мы поддерживаем нынешние усилия африканских 
организаций, действующих в этой области, по борь-
бе с контрабандой обычных вооружений в государ-
ствах Сахаро-Сахельского региона. В-третьих, мы 
начали осуществление национальной кампании 
по сбору оружия, принадлежащего гражданскому 
населению, и на сегодняшний день собрали более 
полумиллиона единиц такого оружия. Это способ-
ствует обеспечению безопасности и стабильности 
на национальном и региональном уровнях, а также 
пресечению деятельности преступных группиро-
вок, занимающихся незаконным оборотом и кон-
трабандой наркотиков.

Для всех нас стало очевидно, что согласованные 
региональные и международные усилия оказывают 
большое влияние на осуществление Программы 
действий по предотвращению и искоренению не-
законной торговли стрелковым оружием и легкими 
вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с ней. 
Мы хотели бы воспользоваться этой возможностью, 
чтобы призвать международное сообщество поощ-
рять и поддерживать такие национальные и реги-
ональные инициативы, направленные на искорене-
ние этой проблемы, которая привела к гибели столь 
большого числа людей и создает столь серьезные 
препятствия для развития стран во всем мире.

Г-жа Рахаримбоаханги (Мадагаскар) (говорит 
по-французски): Мадагаскар присоединяется к заяв-
лениям, с которыми выступили представители Ин-
донезии от имени Движения неприсоединившихся 
стран и Замбии от имени Группы африканских го-
сударств (см. A/C.1/74/PV.15). Сейчас я хотела бы 

высказать несколько кратких замечаний в своем на-
циональном качестве.

Мадагаскар хочет, чтобы вопрос о безопас-
ности находился в центре внимания как гарантия 
реализации инициативы по становлению Мадага-
скара под руководством нашего нового президента 
Его Превосходительства г-на Андри Радзуэлины. 
Рада возможности рассказать о положительных ре-
зультатах, которых моя страна добилась благодаря 
сотрудничеству со своими партнерами. Мадага-
скар приветствует финансовую и техническую по-
мощь, которая была предоставлена нашей стране в 
этом году по линии Договора о торговле оружием 
и которая позволила нам добиться значительного 
прогресса в мониторинге и регулировании обо-
рота оружия в нашей стране, например благодаря 
переходу от механической к лазерной маркировке 
оружия. Кроме того, Мадагаскар приветствует пе-
редачу технологий и опыта, которые мы получили 
от международной военной промышленности. В 
последнее время мы стали свидетелями значитель-
ных подвижек в деле укрепления местного потен-
циала по обеспечению безопасности в таких разно-
образных областях, как физическая безопасность, 
управление запасами оружия и боеприпасов и их 
маркировка и управление базами данных, а также 
правовые стандарты.

Не можем не поблагодарить Региональный 
центр по вопросам мира и разоружения в Афри-
ке, Европейский союз и Программу развития Ор-
ганизации Объединенных Наций, а также наших 
двусторонних партнеров и гражданское общество. 
Мы призываем укреплять принцип совместной от-
ветственности в поддержку нашей общей борьбы за 
обеспечение безопасности на различных уровнях, 
поскольку без этого общего импульса такие стра-
ны, как Мадагаскар, не могут в одиночку противо-
стоять современным угрозам, которые становят-
ся все более трансграничными, многогранными и 
имеют множество причин. Пользуясь этой возмож-
ностью, Мадагаскар хотел бы еще раз настоятельно 
призвать заинтересованные стороны ограничить и 
прекратить финансирование запрещенных видов 
оружия, что позволит соответствующим договорам 
в полной мере реализовать свою подлинную цен-
ность путем претворения в жизнь задач, ради кото-
рых они заключались.
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Г-жа Доминик (Камерун) (говорит по-
французски): В контексте этих прений наша деле-
гация сосредоточит внимание на проблеме неза-
конной торговли стрелковым оружием и легкими 
вооружениями.

Незаконная торговля стрелковым оружием и 
легкими вооружениями и их последующее распро-
странение являются основными факторами деста-
билизации положения в государствах. Учитывая, 
сколько жизней людей уносит применение такого 
оружия, его нужно переименовать в оружие мас-
сового уничтожения, особенно в развивающихся 
странах. Проницаемость границ, незаконные фи-
нансовые потоки, транснациональная преступ-
ность, терроризм, браконьерство, рост числа по-
встанческих движений, незаконная эксплуатация 
природных ресурсов, особенно вооруженными 
группами, и глобализация торговли придали новое 
измерение торговле стрелковым оружием и боепри-
пасами к нему, что серьезно подрывает мир.

Наша делегация приветствовала принятие Ге-
неральной Ассамблеей 2 апреля 2013 года Договора 
о торговле оружием (ДТО) и его вступление в силу 
24 декабря 2014 года. ДТО является первым име-
ющим обязательную юридическую силу докумен-
том, который устанавливает общие стандарты для 
регулирования международной торговли обычны-
ми вооружениями, боеприпасами и их составными 
частями и компонентами. Камерун придает особое 
значение проблеме стрелкового оружия и легких 
вооружений и в связи с этим 14 декабря 2016 года 
принял закон, который обеспечивает общие рамки 
для контроля над вооружениями и боеприпасами 
в Камеруне. Применяя активный подход, наш за-
конодательный орган инициировал четкое распре-
деление полномочий между различными органа-
ми власти, на которые возложено регулирование 
этих вопросов. В целях обеспечения успешного 
осуществления ДТО, который мы ратифицирова-
ли, сдав на хранение наш документ о ратификации 
18 июня 2018 года, наши власти запросили и вос-
пользовались средствами Целевого фонда добро-
вольных взносов, предоставленными секретариа-
том ДТО, который правительство Камеруна хотело 
бы поблагодарить за его неоценимую поддержку.

Наша страна планирует в ближайшее время 
создать национальную комиссию по стрелковому 
оружию и легким вооружениям в соответствии с 

требованиями Программы действий по предотвра-
щению и искоренению незаконной торговли стрел-
ковым оружием и легкими вооружениями во всех ее 
аспектах и борьбе с ней и статьями 27 и 28 ДТО. Ка-
мерун призывает также к укреплению международ-
ного, регионального и субрегионального сотрудни-
чества в целях усиления взаимодействия в борьбе 
с незаконной торговлей стрелковым оружием и 
легкими вооружениями. Мы считаем, что борьба с 
оборотом и распространением стрелкового оружия 
и легких вооружений — это битва, которую необхо-
димо выиграть во имя нашей общей безопасности. 
Настоятельно призываем международное сообще-
ство принять надлежащие меры, которые позволят 
улучшить координацию усилий, направленных на 
укрепление различных средств, имеющихся в рас-
поряжении государств, в целях более эффективной 
борьбы с этим бедствием.

Г-жа Вуд (Австралия) (говорит по-английски): 
Австралия вносит неизменный вклад в усилия по 
обеспечению международной безопасности в рам-
ках Организации Объединенных Наций и за ее пре-
делами. В основе этих усилий лежат эффективные 
механизмы контроля над вооружениями. Именно 
поэтому Австралия является участником всех ос-
новных договоров о контроле над вооружениями, 
в том числе договоров, запрещающих негуманные 
обычные вооружения, и привержена реализации 
сформулированного в них видения. Австралия 
была одним из лидеров, способствующих осущест-
влению исторического Договора о торговле оружи-
ем (ДТО). Мы считаем, что пользующийся широкой 
поддержкой и осуществляемый ДТО может превра-
титься в одну из наших важнейших нормативных 
инициатив в поддержку глобальных усилий по 
предотвращению незаконной торговли обычными 
вооружениями.

Важно, что эффективное осуществление ДТО 
подкрепляет нашу приверженность повестке дня 
по вопросам женщин и мира и безопасности. Ав-
стралия также является решительным сторонником 
Программы действий по предотвращению и иско-
ренению незаконной торговли стрелковым оружи-
ем и легкими вооружениями во всех ее аспектах 
и борьбе с ней. Мы выполняем это обязательство, 
внося свой вклад в инициативы, которые включа-
ют в себя Целевой фонд добровольных взносов по 
Договору о торговле оружием и Целевой фонд Ор-
ганизации Объединенных Наций в поддержку со-
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трудничества в сфере регулирования вооружений. 
Австралия также уделяет приоритетное внимание 
разминированию и поддерживает международные 
учреждения во всем мире, работающие во всех об-
ластях противоминной деятельности, в том числе 
в области разминирования, стандартного обслужи-
вания, просвещения по вопросам минной опасно-
сти и оказания помощи жертвам.

Австралия активно участвует в работе женев-
ской Группы правительственных экспертов по но-
вым технологиям в сфере создания автономных 
систем оружия летального действия. Мы считаем 
Конвенцию по конкретным видам обычного ору-
жия наиболее подходящим форумом для продвиже-
ния процесса обсуждений этой проблемы. Женев-
ские конвенции остаются сегодня столь же акту-
альными, как и во время их принятия 70 лет назад. 
Современные конфликты создают новые проблемы, 
но эта годовщина является своевременным напоми-
нанием о том, что мы должны настоятельно при-
звать все стороны в вооруженном конфликте вы-
полнять свои обязательства по международному 
гуманитарному праву. Мы отмечаем, в частности, 
требования о необходимости проведения различия, 
принятия мер предосторожности при нападении и 
соразмерности. Соблюдение норм международного 
гуманитарного права будет в значительной степени 
способствовать устранению обеспокоенности, вы-
раженной международным сообществом в связи с 
применением оружия взрывного действия в густо-
населенных районах.

Австралия признает, что накопление и неправо-
мерное использование обычных вооружений взаи-
мосвязано с гендерными проблемами и проблемами 
инвалидности на многих уровнях. Это включает в 
себя конфликтные и постконфликтные ситуации, 
преступную деятельность, межличностное насилие 
и убийства, а также социально-политическое наси-
лие. Мы обеспечиваем продвижение инициатив по 
всем аспектам наших усилий в области контроля 
над вооружениями с учетом возраста, гендерного 
фактора и инвалидности. Австралия с нетерпением 
ожидает продолжения этой важной работы по кон-
тролю над вооружениями в интересах глобальной 
безопасности. Мы загрузим полную версию этого 
заявления на портал PaperSmart.

Г-жа Бавдаж Курет (Словения) (говорит по-
английски): Прежде всего я хотела бы присоеди-

ниться к заявлению наблюдателя от Европейского 
союза. Я сделаю несколько замечаний в своем на-
циональном качестве.

Словения полностью привержена Конвенции 
о запрещении противопехотных мин, и мы счита-
ем, что на Конференции государств-участников по 
рассмотрению действия Конвенции о запрещении 
противопехотных мин, которая состоится в Осло 
в конце этого года, можно добиться дальнейших 
результатов и успехов на пути к миру, свободному 
от минной опасности. Словения также внесла до-
бровольные взносы в бюджет Группы имплемен-
тационной поддержки Конвенции. Деятельность, 
связанная с разминированием, является одним 
из внешнеполитических приоритетов Словении, 
и именно поэтому в 1998 году наше правитель-
ство учредило Международный целевой фонд по 
укреплению безопасности человека. За последние 
21 год при поддержке со стороны доноров Фонду 
удалось очистить от наземных мин территорию в 
155 миллионов квадратных метров по всему миру, 
главным образом на западной части Балканского 
полуострова. Фонд также обеспечил информирова-
ние полумиллиона детей по вопросам минной опас-
ности. Он оказал помощь более 1300 пострадавшим 
от взрыва мин, обеспечив их реабилитацию, пре-
доставил медицинскую помощь и реабилитацию 
1500 детей и оказал психологическую поддержку 
более 1700 людей. Наращивание потенциала — это 
одно из наших других направлений деятельности, и 
мы подготовили 1400 саперов.

В рамках свой последней программы Словения 
оказала финансовую поддержку проекту, осущест-
вляемому Международным целевым фондом по 
укреплению безопасности человека в Сирии, ос-
новной целью которого является оценка ситуации 
и создание условий для последующего устранения 
угроз, создаваемых наземными минами и взрыво-
опасными пережитками войны, в том числе само-
дельными взрывными устройствами.

В заключение мы хотели бы заявить о нашей 
твердой убежденности в том, что тяжелые гумани-
тарные последствия этого оружия неизбиратель-
ного действия могут быть устранены путем всеоб-
щего присоединения к Конвенции о запрещении 
противопехотных мин.

Г-жа Хиллебрандт (Багамские Острова) (гово-
рит по-английски ): Поскольку я впервые выступаю 
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в Комитете, я хотела бы выразить признательность 
и заверить в поддержке Председателя Комитета и 
членов Бюро в их важных усилиях по руководству 
работой Первого комитета. Я хотел бы также вос-
пользоваться этой возможностью для того, чтобы 
присоединиться к заявлениям, с которыми выступи-
ли в рамках этой группы представители Гайаны от 
имени Карибского сообщества (см. A/C.1/74/PV.14) 
и Индонезии от имени Движения неприсоединив-
шихся стран (см. A/C.1/74/PV.15).

Как и для многих других государств — членов 
Организации Объединенных Наций в нашем реги-
оне и за его пределами, для Багамских Островов 
реалии незаконной торговли стрелковым оружием 
и легкими вооружениями и их перенаправление и 
применение сохраняются в качестве взаимосвязан-
ных проблем, которые угрожают миру, безопасно-
сти, развитию и защите основных прав и свобод. 
Будучи малым островным развивающимся государ-
ством, географически расположенным на стратеги-
ческом маршруте транзитных перевозок обычных 
вооружений и связанной с ними организованной 
преступной деятельности, Багамские Острова по-
прежнему вынуждены перенаправлять людские, 
технические и финансовые ресурсы на решение 
этих проблем в ущерб выполнению жизненно важ-
ных задач в области социально-экономического 
развития. Эти действия подпитывают насилие и 
подрывают усилия правительства по сокращению 
масштабов нищеты, в результате чего наши наибо-
лее уязвимые граждане, особенно женщины и дети, 
оказываются в неблагоприятном положении и в 
большей степени подвергаются опасностям, созда-
ваемым незаконным применением стрелкового ору-
жия и легких вооружений. В связи с беспрецедент-
ными и катастрофическими последствиями урагана 
«Дориан» Багамским Островам сейчас как никогда 
необходимо направить ресурсы на восстановление.

На национальном уровне Багамские Острова 
продолжают обеспечивать соблюдение своих на-
циональных нормативных актов, регулирующих 
оборот оружия, включая ряд мер по обеспечению 
эффективного осуществления ограниченных прав 
собственности на стрелковое оружие и легкие во-
оружения, в том числе посредством проверок лич-
ных данных, строгого контроля за наличием ору-
жия и ограничения разрешенного количества ору-
жия и боеприпасов на каждую лицензию. В каче-
стве государства — участника международных, ре-

гиональных и двусторонних договоров, протоколов 
и других официальных соглашений по обычным 
вооружениям Багамские Острова подтверждают 
свою приверженность борьбе с этой проблемой при 
том понимании, что угрозы частной и националь-
ной безопасности также представляют угрозу для 
устойчивого развития.

Багамские Острова заявляют о своей решитель-
ной поддержке итогов третьей Конференции по 
обзору хода осуществления Программы действий 
по стрелковому оружию и легким вооружениям 
(A/CONF.192/2018/RC/3, приложение) и Конферен-
ции государств — участников Договора о торговле 
оружием (ДТО), которая состоялась летом прошло-
го года. В этой связи Багамские Острова особенно 
приветствуют признание существования гендер-
ных аспектов у проблемы незаконного распростра-
нения стрелкового оружия и легких вооружений. 
Мы надеемся принять активное участие в работе 
седьмого созываемого раз в два года совещания 
государств для рассмотрения хода осуществления 
Программы действий в следующем году, с удовлет-
ворением отмечая предлагаемые рекомендации по 
осуществлению Программы действий, содержащи-
еся в докладе Генерального секретаря о незаконной 
торговле стрелковым оружием и легкими вооруже-
ниями (А/74/187).

На региональном уровне Багамские Острова 
продолжают взаимодействовать с КАРИКОМ и 
другими партнерами в целях активизации суще-
ствующих механизмов для укрепления мира и без-
опасности в регионе. Одним из недавних примеров 
является региональный семинар, проведенный в 
Антигуа и Барбуде при поддержке Целевого фон-
да добровольных взносов ДТО для оказания по-
мощи государствам КАРИКОМ в осуществлении 
Договора.

Багамские Острова продолжают вести борьбу 
с незаконным стрелковым оружием и легкими во-
оружениями, однако все еще требуются дополни-
тельные усилия для эффективного решения таких 
проблем в целях обеспечения безопасного и мирно-
го существования. Багамские Острова сохраняют 
свою неизменную готовность поддерживать меж-
дународное сообщество в достижении этой цели и 
призывают к тому же своих партнеров.

Г-жа Мартинавичуте (Литва) (говорит по-
английски): Литва полностью присоединяется к за-



A/C.1/74/PV.16 25/10/2019

20/41 19-33591

явлению, сделанному от имени Европейского со-
юза. Я хотела бы высказать следующие замечания 
в своем национальном качестве.

Режимы контроля над обычными вооружения-
ми и разоружения имеют исключительно большое 
значение в современных условиях безопасности. 
Мы поддерживаем усилия, направленные на по-
ощрение комплексного подхода в борьбе с неза-
конной торговлей стрелковым оружием и легкими 
вооружениями, в том числе обеспечение учета ген-
дерных факторов, что могло бы значительно укре-
пить национальную и региональную безопасность 
и стабильность.

Мы подчеркиваем важность Договора о тор-
говле оружием (ДТО) в контексте глобального кон-
троля над вооружениями и призываем все страны, 
особенно основных производителей и экспортеров 
оружия, стать государствами — участниками ДТО.

Литва поддерживает усилия по разминирова-
нию и вносит вклад в Целевой фонд Европейского 
союза для Колумбии в рамках Глобальной ини-
циативы по разминированию. Мы с нетерпением 
ожидаем проведения четвертой Конференции госу-
дарств-участников по рассмотрению действия Кон-
венции о запрещении применения, накопления за-
пасов, производства и передачи противопехотных 
мин и об их уничтожении и получения успешных 
результатов в плане обзора достигнутого прогрес-
са, подтверждения приверженности и повыше-
ния эффективности выполнения обязательств по 
Конвенции.

Литва поддерживает усилия по универсали-
зации и укреплению Конвенции по конкретным 
видам обычного оружия (КОО) и подчеркивает 
важность соблюдения всех положений КОО и при-
лагаемых к ней протоколов. Мы убеждены, что дис-
куссии по новым технологиям и обычным вооруже-
ниям должны оставаться в рамках КОО.

Мы решительно поддерживаем инициативу 
по модернизации Венского документа 1999 года, 
принятого на переговорах по мерам укрепления 
доверия и безопасности, который имеет важное 
значение для обеспечения доверия, предсказуемо-
сти и безопасности в евроатлантическом регионе. 
Международные обязательства по контролю над 
вооружениями, предусмотренные Договором по 
открытому небу и Венским документом, остаются 

краеугольными камнями европейской архитекту-
ры безопасности. Их следует уважать и сохранять, 
хотя мы обеспокоены случаями их избирательного 
осуществления. Мы призываем государства-участ-
ники в полной мере выполнять свои обязательства 
в этой связи.

К сожалению, приток оружия в контролируе-
мые Россией части Украины продолжается. Мили-
таризация Крымского полуострова и доставка туда 
систем вооружений, включая самолеты и ракеты, 
способные нести ядерное оружие, вооружение и бо-
еприпасы, входит в число факторов, вызывающих 
у нас наибольшую обеспокоенность. Присутствие 
российских войск и военной техники в Крыму про-
тиворечит принципам национального суверенитета 
и территориальной целостности Украины и подры-
вает безопасность и стабильность соседних стран и 
всего региона.

Мы призываем Российскую Федерацию вы-
полнять свои международные обязательства, пре-
кратить поддержку незаконных вооруженных фор-
мирований на востоке Украины и остановить при-
ток оружия и техники на суверенную территорию 
Украины. Полная реализация минских договорен-
ностей остается важнейшим условием мирного уре-
гулирования конфликта. Продолжающаяся агрес-
сия против Украины и ситуация в оккупированном 
Крыму должны занимать одно из центральных мест 
в повестке дня международного сообщества.

Полная версия нашего заявления будет доступ-
на на портале PaperSmart.

Г-н Акиапо (Кот-д’Ивуар) (говорит по-
французски): Наша делегация поддерживает заявле-
ния, сделанные представителями Индонезии и Зам-
бии от имени Движения неприсоединившихся стран 
и Группы африканских государств соответственно.

С учетом ограниченности времени в моем вы-
ступлении основное внимание будет уделено стрел-
ковому оружию и легким вооружениям, распро-
странение которых вызывает серьезную обеспоко-
енность у всех государств, приверженных решению 
проблем борьбы с терроризмом, организованной 
преступностью, незаконным оборотом наркотиков 
и незаконной торговлей ценными минералами.

Незаконная торговля стрелковым оружием и 
легкими вооружениями остается одним из ключе-
вых факторов нестабильности в наших странах и за 
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их пределами, в наших соответствующих регионах, 
и является препятствием на пути осуществления 
эффективных стратегий по решению проблем в об-
ласти мира, безопасности и развития.

По оценкам специализированных учреждений, 
на Африканском континенте насчитывается в об-
щей сложности около 100 миллионов единиц тако-
го оружия, из которых 10 миллионов находятся в 
Сахело-Сахарском регионе из-за незащищенности 
границ входящих в него стран и повсеместного от-
сутствия безопасности, обусловленного, в частно-
сти, терроризмом, а также недостаточной эффек-
тивностью систем обеспечения безопасности.

Распространение стрелкового оружия и легких 
вооружений и боеприпасов к ним требует приня-
тия комплексных мер реагирования, включающих 
применение многоаспектных подходов, особенно 
в плане военной деятельности, обеспечения без-
опасности и регулирования и на уровне общин. 
Что касается безопасности, то Кот-д’Ивуар, среди 
прочего, осуществляет программы по укреплению 
безопасности складов оружия и боеприпасов, пе-
ресматривает процедуры управления арсеналами 
оружия, создает базы данных о приобретении, сбо-
ре, изъятии и уничтожении оружия и обеспечивает 
маркировку 80 процентов оружия, используемого 
его силами безопасности и обороны.

Место Председателя занимает г-жа Бонкунгу 
(Буркина-Фасо), заместитель Председателя.

Что касается институционального и норматив-
ного уровня, то после создания в 2009 году Наци-
ональной комиссии по борьбе с распространением 
и незаконным оборотом стрелкового оружия наша 
страна подписала и ратифицировала почти все меж-
дународные и региональные документы в этой об-
ласти и полностью привержена их осуществлению.

Общинный подход к контролю требует мобили-
зации лидеров общин, молодежи и женщин посред-
ством их конструктивного участия в мероприятиях 
по повышению осведомленности.

Борьба с распространением и незаконной тор-
говлей стрелковым оружием и легкими вооруже-
ниями может быть обеспечена только на основе 
скоординированных действий, предпринимаемых 
на национальном, региональном и международном 
уровнях. Поэтому наша делегация хотела бы отме-
тить значительный вклад двусторонних и много-

сторонних партнеров Кот-д’Ивуара в области раз-
вития, в частности Европейского союза, Японии и 
Германии.

Наша страна хотела бы также приветствовать 
вчерашнее начало осуществления инициативы 
«Структура по спасению жизней», согласующейся 
с предложенной Генеральным секретарем Повест-
кой дня в области разоружения. Эта инициатива, 
которая осуществляется в контексте усиления тер-
рористических угроз, должна рассматриваться как 
часть многоаспектного подхода к международной 
мобилизации усилий по предотвращению и пресе-
чению незаконной торговли стрелковым оружием и 
легкими вооружениями и боеприпасами к ним.

В этой связи наша делегация хотела бы побла-
годарить Управление по вопросам разоружения и 
Программу развития Организации Объединенных 
Наций за их любезную помощь Кот-д’Ивуару, а так-
же Японию и Новую Зеландию, которые обязались 
финансировать этот фонд, и призывает другие го-
сударства последовать их примеру.

Г-жа Абдул Рахман (Малайзия) (говорит по-
английски): Малайзия присоединяется к заявле-
ниям, сделанным представителем Республики 
Индонезия от имени Движения неприсоединив-
шихся стран, представителем Камбоджи от име-
ни Ассоциации государств Юго-Восточной Азии 
(см. A./C.1/74/PV.14) и представителем Ирландии по 
вопросу о применении оружия взрывного действия 
в густонаселенных районах (см. A./C.1/74/PV.15).

Продолжая добиваться ликвидации всех ви-
дов оружия массового уничтожения, мы не долж-
ны забывать о пагубных последствиях применения 
обычного оружия. В этой связи Малайзия выража-
ет признательность Генеральному секретарю за то, 
что он уделил особое внимание этой теме в своей 
Повестке дня в области разоружения. Малайзия 
присоединяется к членам международного сооб-
щества и призывает к дальнейшим действиям по 
смягчению серьезных гуманитарных последствий 
применения обычных вооружений, особенно для 
жизни гражданского населения.

Хотя Малайзия еще не стала участником не-
скольких международных документов по обычным 
вооружениям, мы по-прежнему поддерживаем эти 
документы и признаем необходимость контроля над 
таким оружием, особенно в деле предотвращения 
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его попадания на незаконные рынки. С этой целью 
Малайзия ввела в действие необходимое внутрен-
нее законодательство, включая Закон об оружии 
1960 года, Закон о таможне 1967 года и Закон о тор-
говле стратегическими вооружениями 2010 года.

Малайзия поддерживает Договор о торговле 
оружием (ДТО), который, по нашему мнению, игра-
ет важную роль в предотвращении использования 
обычных вооружений в целях, противоречащих 
международному гуманитарному праву. В то же 
время ДТО также помогает бороться с незаконной 
торговлей обычными вооружениями и искоренять 
ее. Мы считаем, что ДТО будет способствовать 
укреплению национальной политики в области 
обычных вооружений, признавая при этом закон-
ное право государств на разумное использование 
такого оружия для обеспечения безопасности, са-
мообороны, исследований и торговли. Мы тесно со-
трудничаем с другими государствами-участниками 
ДТО и международными органами в рамках наших 
усилий по укреплению наших действующих ме-
ханизмов с целью обеспечения эффективного осу-
ществления и соблюдения Договора. Мы стремим-
ся как можно скорее ратифицировать ДТО.

Малайзия считает, что необходимо уделить 
должное внимание вопросу о применении оружия 
взрывного действия в населенных районах. Мы 
готовы поддержать усилия в этом направлении и 
рассчитываем внести конструктивный вклад в раз-
работку политической декларации о применении 
оружия взрывного действия в населенных районах, 
как это предусмотрено Генеральным секретарем.

Незаконная передача, производство и оборот 
стрелкового оружия и легких вооружений и их 
чрезмерное накопление и бесконтрольное распро-
странение во многих регионах мира по-прежнему 
вызывают серьезную озабоченность. В этой связи 
Малайзия призывает к полному, сбалансированно-
му и эффективному осуществлению Программы 
действий по предотвращению и искоренению не-
законной торговли стрелковым оружием и легки-
ми вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с 
ней в целях предотвращения незаконного распро-
странения такого оружия. Мы готовы сотрудни-
чать со всеми государствами в целях смягчения 
гуманитарных последствий применения обычных 
вооружений.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-французски): Сейчас я предоставляю 
слово представителю Аргентины, который пред-
ставит проект резолюции A/C.1/74/L.25.

Г-н Массео (Аргентина) (говорит по-испански): 
Я имею честь представить проект резолюции, оза-
главленный «Договор о торговле оружием”, от име-
ни более чем 70 делегаций. Авторы данного проекта 
резолюции перечислены в документе A/C.1/74/L.25. 
В текст проекта резолюции были включены новые 
формулировки, касающиеся транспарентности и 
обмена информацией в целях предотвращения и 
пресечения перенаправления обычных вооружений 
на незаконный рынок, что является одной из прио-
ритетных задач аргентинского председательства. В 
некоторых пунктах также содержатся формулиров-
ки, касающиеся гендерной проблематики и между-
народного гуманитарного права, и приветствуют-
ся государства, ратифицировавшие Договор или 
присоединившиеся к нему в течение прошедшего 
года. Наконец, ко всем государствам-участникам 
обращен настоятельный призыв выполнять обяза-
тельства по Договору. Аргентина вновь выражает 
признательность за слова поддержки и настоятель-
но призывает делегации, которые еще не стали ав-
торами проекта резолюции, сделать это.

Сейчас я выступлю в своем национальном ка-
честве. Аргентина считает предотвращение неза-
конного оборота и перенаправления оружия одной 
из приоритетных задач и поэтому поддерживает 
меры, предложенные в разделе «Разоружение, ко-
торое спасает жизни» повестки дня Генерально-
го секретаря в области разоружения. Необходимо 
подчеркнуть важность международных механиз-
мов, занимающихся этим вопросом, и потребность 
в изучении взаимосвязей, которые существуют 
между Программой действий по предотвращению, 
пресечению и искоренению незаконной торговли 
стрелковым оружием и легкими вооружениями 
во всех ее аспектах и борьбе с ней, Международ-
ным документом по отслеживанию, Протоколом 
об огнестрельном оружии и Договором о торгов-
ле оружием (ДТО). Аргентина поддерживает Про-
грамму действий и поздравляет Кению с предсто-
ящим председательством на следующем созывае-
мом раз в два года совещании, которое состоится 
в июне 2020 года. Будучи одним из соавторов До-
говора о торговле оружием, Аргентина всегда счи-
тала его чрезвычайно важным документом, продол-
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жает играть активную роль в его осуществлении и 
сохраняет неизменную приверженность ему. В со-
ответствии с этой позицией мы будем выполнять 
функции Председателя на шестой Конференции 
государств — участников Договора о торговле ору-
жием, которая состоится в Женеве в 2020 году. Это 
основополагающий документ, в котором освещены 
вопросы, касающиеся производства, ответствен-
ной торговли и прав человека — трех центральных 
аспектов торговли оружием.

Что касается вопроса о противопехотных минах, 
то единственной частью аргентинской территории, 
которая пострадала от применения такого оружия, 
являются Мальвинские острова. Однако Аргентина 
не имеет доступа к ним для выполнения своих обя-
зательств по Оттавской конвенции, поскольку эта 
территория наряду с Южной Георгией и Южными 
Сандвичевыми островами и прилегающими к ним 
морскими районами была незаконно оккупирована 
Соединенным Королевством и является предметом 
спора о суверенитете, признанного Организацией 
Объединенных Наций. В марте 2019 года Аргенти-
на обратилась с просьбой о предоставлении ей до-
полнительной отсрочки в соответствии со статьей 
5 Конвенции на период с 1 марта 2020 года по 1 мар-
та 2023 года. В этом контексте было предложено в 
соответствии с суверенной формулой и исключи-
тельно в гуманитарных целях совместно с Соеди-
ненным Королевством осуществлять деятельность 
по обезвреживанию на Мальвинских островах про-
тивопехотных мин, в том числе неразорвавшихся 
боеприпасов.

Аргентина является активным участником про-
цесса создания Регистра обычных вооружений, и 
подтверждением тому служит наше председатель-
ство в учрежденной резолюцией 71/44 Группе пра-
вительственных экспертов по Регистру обычных 
вооружений Организации Объединенных Наций, 
доклад которой был принят консенсусом в июне 
(см. А/74/211).

Г-н Морару (Республика Молдова) (говорит 
по-английски): В целях экономии времени я зачи-
таю сокращенный вариант своего заявления. Наша 
делегация присоединяется к всеобъемлющему за-
явлению по обычным вооружениям, с которым ра-
нее выступил наблюдатель от Европейского союза 
(см. A/C.1/74/PV.14). Поэтому я просто остановлюсь 

на нескольких моментах, которые имеют особое 
значение для моей страны.

Республика Молдова придает большое значе-
ние контролю над обычными вооружениями и хо-
тела бы добиться того, чтобы действующие режимы 
и договоры в области контроля над обычными во-
оружениями обеспечивали эффективное противо-
действие угрозам для международного мира и без-
опасности. Настоятельно необходимо сократить до-
ступность нерегулируемых обычных вооружений в 
зонах конфликтов или потенциальных конфликтов 
путем обеспечения строгого контроля за передачей 
избыточного оружия и его безопасного уничтоже-
ния, а также путем оказания помощи соответству-
ющим правительствам в решении всех аспектов 
этих проблем.

Незаконное производство, незаконная переда-
ча и чрезмерное и дестабилизирующее накопление 
обычных вооружений в так называемых «серых 
зонах», где правительства не осуществляют кон-
троль над частями своей территории, вызывают 
серьезную обеспокоенность многих государств-
членов Организации Объединенных Наций. Эта 
проблема характерна и для восточной части моей 
страны, которая частично контролируется некон-
ституционным военизированным образованием и в 
которой сосредоточено огромное количество обыч-
ных вооружений и боеприпасов, принадлежащих в 
основном Оперативной группе российских войск, 
которая дислоцируется там на постоянной основе 
без согласия Республики Молдова. Хотя эти обыч-
ные вооружения и боеприпасы находятся на терри-
тории Республики Молдова, они не находятся под 
ее юрисдикцией или контролем. Эти конкретные 
обстоятельства не позволили Республике Молдова 
выполнить положения различных многосторонних 
документов в области обычных вооружений, в том 
числе положения, касающиеся транспарентности, 
на всей ее территории.

Республика Молдова неоднократно информиро-
вала Генеральную Ассамблею и высокие договари-
вающиеся стороны соответствующих конвенций, в 
частности конвенций, запрещающих определенные 
категории обычных вооружений, о своей обеспо-
коенности в этой связи. Нельзя допустить, чтобы 
сложившаяся ситуация продолжалась бесконечно, 
и необходимо предпринять позитивные действия 
без политических предварительных условий в со-



A/C.1/74/PV.16 25/10/2019

24/41 19-33591

ответствии с действующими международно-право-
выми обязательствами. В этой связи нас обнадежи-
вает недавнее заявление Российской Федерации о 
ее намерении приступить к уничтожению и вывозу 
своих боеприпасов и вооружений со склада в Кол-
басне, где хранится более 20 000 метрических тонн 
такого оружия. Мы приветствуем заявление Орга-
низации по безопасности и сотрудничеству в Ев-
ропе о ее готовности обеспечить транспарентность 
этого процесса и координировать предложенную в 
этой связи финансовую и техническую помощь. Ре-
спублика Молдова считает, что имеются все необ-
ходимые предпосылки для того, чтобы начать про-
цесс вывоза и уничтожения этих вооружений без 
дальнейшего промедления.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-французски): Сейчас я предоставляю 
слово представителю Латвии, который представит 
проект резолюции A/C.1/74/L.54.

Г-н Пилдегович (Латвия) (говорит по-
английски): Латвия присоединяется к заявлению, 
сделанному наблюдателем от Европейского союза 
и хотела бы добавить несколько замечаний в своем 
национальном качестве.

В начале XX века 90 процентов от общего чис-
ла убитых и раненых в ходе конфликтов составляли 
участники боевых действий. Сегодня 90 процентов 
жертв вооруженных конфликтов — это мирные 
жители. Ежегодно от обычных вооружений гибнет 
около 500 000 человек, 70 000 из них — в зонах кон-
фликтов. Эти цифры явно свидетельствуют о том, 
что международное сообщество должно сосредото-
чить внимание на обычных вооружениях, равно как 
и на оружии массового уничтожения. В этой связи 
Латвия внесла свой вклад в международные про-
цессы в области обычных вооружений посредством 
выполнения функций Председателя на совещании 
Высоких Договаривающихся Сторон Конвенции 
по конкретным видам обычного оружия (КОО) 
2018 года и на Конференции государств — участни-
ков Договора о торговле оружием (ДТО) 2019 года.

Латвия с удовлетворением отмечает результаты 
пятой Конференции государств — участников ДТО, 
по итогам которой был принят эффективный план 
действий по борьбе с гендерным насилием и наси-
лием по признаку пола в контексте ДТО. Его можно 
считать первой межправительственной договорен-
ностью, направленной на расширение конструктив-

ного участия женщин в разоруженческих форумах, 
а также предусматривающей практические меры, 
которые государства-участники могут принять для 
выполнения положений ДТО, касающихся проведе-
ния оценки рисков на основе критериев гендерно-
го насилия. В ходе разработки соответствующего 
плана действий все государства-участники взаимо-
действовали с организациями гражданского обще-
ства и представителями данной отрасли, которые 
внесли неоценимый вклад в обсуждения. Латвия 
считает, что для ликвидации насилия, вызванного 
незаконным оборотом оружия, необходимо всеоб-
щее присоединение к этому договору. Поэтому мы 
рады тому, что за период председательства Латвии 
число государств — участников ДТО увеличилось 
до 104. Мы приветствуем в рядах полноправных 
государств — участников ДТО Суринам, Ливан, 
Ботсвану, Гвинею-Бисау, Мозамбик, Палау, Кана-
ду, – а вскоре к ним присоединятся и Мальдивские 
Острова. Мы призываем все государства, которые 
еще не ратифицировали Договор, рассмотреть воз-
можность сделать это как можно скорее. Присо-
единение к Договору следует считать националь-
ным вкладом каждой страны в облегчение людских 
страданий по всему миру, что является одной из его 
основных целей.

В заключение мы хотим выразить нашу серьез-
ную обеспокоенность по поводу объема невыпла-
ченных государствами начисленных взносов на ре-
ализацию практически всех договоров о контроле 
над вооружениями. Эффективность любого догово-
ра зависит от наличия средств для осуществления 
предусмотренной им деятельности. Неуплата или 
задержки в уплате начисленных взносов сильно 
затрудняют не только повседневную работу секре-
тариатов различных договоров, но и нормальное 
осуществление самих договоров. Такое положение 
дел неприемлемо. Латвия призывает все государ-
ства-члены выполнять их обязательства по всем ка-
сающимся обычных вооружений международным 
договорам и выплачивать свои начисленные взносы 
своевременно и в полном объеме.

В качестве Председателя в 2018 году Совещания 
Высоких Договаривающихся Сторон Конвенции по 
конкретным видам обычного оружия Латвия пред-
ставляет в этом году на рассмотрение Первого ко-
митета проект резолюции A/C.1/74/L.54, «Конвен-
ция о запрещении или ограничении применения 
конкретных видов обычного оружия, которые мо-
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гут считаться наносящими чрезмерные поврежде-
ния или имеющими неизбирательное действие». Я 
надеюсь, что этот проект резолюции будет тради-
ционно принят Комитетом на основе консенсуса.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-французски): Сейчас я предоставляю 
слово представителю Мали, чтобы от имени Эко-
номического сообщества западноафриканских го-
сударств внести на рассмотрение Комитета проект 
резолюции A/C.1/74/L.27.

Г-н Диарра (Мали) (говорит по-французски): 
Делегация Мали поддерживает заявления, сде-
ланные представителями Замбии от имени Груп-
пы африканских государств и Индонезии от 
имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/74/PV.15).

Выступая в национальном качестве, я хочу под-
черкнуть, что проблема стрелкового оружия и лег-
ких вооружений по-прежнему вызывают у нашей 
страны серьезное беспокойство. Они используют-
ся террористическими группами и всякого рода 
участниками нелегального оборота, регулярно со-
вершающими нападения на мирное гражданское 
население, государственных лиц и представителей 
национальных и международных сил обороны и 
безопасности. Помимо того, что Мали, странам Са-
хельского региона и многих других регионов мира 
эта преступная деятельность обходится ценой чело-
веческих жизней, она еще серьезно подрывает наши 
усилия в области развития.

Именно поэтому Мали занимает очень актив-
ную позицию в борьбе с распространением стрел-
кового оружия и легких вооружений. Мы укрепили 
нашу законодательную базу, регулирующую владе-
ние огнестрельным оружием и его применение, и 
создали постоянный секретариат для борьбы с рас-
пространением стрелкового оружия и легких во-
оружений. Кроме того, наша страна является участ-
ником почти всех международных документов, ре-
гулирующих оборот стрелкового оружия и легких 
вооружений. На региональном уровне наша страна 
принимает участие в осуществлении Конвенции 
Экономического сообщества западноафриканских 
государств (ЭКОВАС) о стрелковом оружии и лег-
ких вооружениях, боеприпасах к ним и других свя-
занных с ними элементах. Именно поэтому Мали 
ежегодно представляет от имени государств — чле-
нов ЭКОВАС проект резолюции, озаглавленный 

«Оказание государствам помощи в пресечении не-
законного оборота и в сборе стрелкового оружия и 
легких вооружений» (A/C.1/74/L.27). Мы надеемся, 
что традиция принятия данной резолюции консен-
сусом будет продолжена и что еще больше стран 
присоединятся к ней в качестве соавторов.

В заключение наша делегация призывает к от-
ветственному выполнению международных до-
кументов, посвященных пресечению незаконных 
потоков стрелкового оружия и легких вооруже-
ний. Это включает в себя предотвращение пере-
дачи такого оружия неуполномоченным субъектам 
и содействие его быстрому и надежному отслежи-
ванию. Кроме того, нам необходимы меры по ока-
занию помощи и сотрудничество. Мали выражает 
искреннюю признательность всем своим партнерам 
за их поддержку в пресечении незаконных потоков 
стрелкового оружия и легких вооружений, и мы 
даем высокую оценку замечательной работе, про-
водимой расположенным в Ломе Региональным 
центром Организации Объединенных Наций по во-
просам мира и разоружения.

В заключение наша делегация выражает на-
дежду, что на седьмом созываемом раз в два года 
совещании государств для рассмотрения хода осу-
ществления Программы действий по предотвраще-
нию и искоренению незаконной торговли стрелко-
вым оружием и легкими вооружениями во всех ее 
аспектах и борьбе с ней удастся закрепить успехи 
третьей Конференции по рассмотрению хода осу-
ществления Программы действий.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-французски): Теперь я предоставляю 
слово представителю Колумбии, который предста-
вит проект резолюции A/C.1/74/L.43.

Г-жа Кинтеро Корреа (Колумбия) (говорит по-
испански): Предотвращение утечки и незаконного 
оборота стрелкового оружия и легких вооружений 
и борьба с ними являются для Колумбии одним из 
основных приоритетов. Мы считаем этот преступ-
ный феномен угрозой миру, безопасности, устойчи-
вому развитию и глобальной стабильности.

Незаконный оборот огнестрельного оружия 
тесно связан с другими видами преступной дея-
тельности, такими как незаконный оборот нарко-
тиков, терроризм и организованная преступность, а 
также прочими злодеяниями, совершаемыми неза-
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конными вооруженными группами. Поскольку та-
кие группы все активней участвуют в незаконном 
обороте наркотиков, у них оказывается все больше 
возможностей для приобретения оружия и взрыв-
чатых веществ на международном черном рынке. В 
такой противоправной деятельности используются 
одна и та же транспортная инфраструктура и одни и 
те же стратегические коридоры, что облегчает для 
террористических, а также мелких и организован-
ных преступных групп доступ к недорогому огне-
стрельному оружию.

Как мы отмечали в ходе общих прений 
(см. A/74/PV.5), масштабы этой проблемы демон-
стрируют, как национальные реалии накладыва-
ются на региональные и глобальные тенденции и 
каналы, и именно поэтому Колумбия стремится к 
более тесному международному сотрудничеству в 
целях сдерживания и пресечения незаконной тор-
говли не только стрелковым оружием и легкими 
вооружениями, но и боеприпасами к ним, их частя-
ми и компонентами, а также перенаправления этих 
вооружений.

Мы подчеркиваем важность Программы дей-
ствий по предотвращению и искоренению незакон-
ной торговли стрелковым оружием и легкими воо-
ружениями во всех ее аспектах и борьбе с ней, кото-
рая является одним из главных инструментов меж-
дународного режима разоружения и контроля над 
вооружениями. Эта программа действий является 
важнейшим механизмом поощрения транспарент-
ности, сотрудничества и ответственного поведения 
государств. В целях достижения прогресса на этом 
направлении в этом году Колумбия вместе с двумя 
другими кураторами, Японией и Южной Африкой, 
представляет от имени 60 стран-соавторов проект 
резолюции A/C.1/74/L.43, «Незаконная торговля 
стрелковым оружием и легкими вооружениями во 
всех ее аспектах». Цель этого проекта резолюции 
— сохранить на повестке дня Комитета диалог по 
проблемам, связанным с процессами разработки и 
производства этого вида оружия и его незаконным 
оборотом.

Мы также рассчитываем привлечь внимание к 
необходимости прилагать на международном, ре-
гиональном и национальном уровнях, коллектив-
ные усилия, направленные на укрепление между-
народного сотрудничества и создание механизмов, 
которые позволят наладить бесперебойный и по-

стоянный обмен информацией, дополняющей уже 
существующие механизмы. Цель состоит в том, 
чтобы и впредь укреплять коллективные усилия в 
этой области и, как отметил представитель Южной 
Африки (см. A/C.1/74/PV.15), осуществлять Про-
грамму действий. Колумбия благодарит двух дру-
гих кураторов, Японию и Южную Африку, за их 
напряженную работу. Мы также высоко ценим уча-
стие в консультациях большого числа делегаций и 
благодарим все те из них, которые высказали свои 
замечания и внесли предложения. Мы благодарим 
все делегации, присоединившиеся к числу авторов 
данного проекта резолюции, и предлагаем государ-
ствам-членам, которые еще не сделали этого, тоже 
присоединиться к ним. Мы просим все делегации 
поддержать принятие этого проекта резолюции 
консенсусом.

Колумбия осуждает применение противопе-
хотных мин, от которых гибнет так много людей 
и которые причиняют так много страданий людям 
во всем мире. В Колумбии проблема заминирован-
ных территорий связана главным образом с нали-
чием самодельных взрывных устройств, которые 
приводятся в действие самой жертвой и которые 
устанавливаются негосударственными вооружен-
ными группами, старающимися разграничить свои 
соответствующие зоны влияния, на территории ко-
торых они, как правило, осуществляют незаконную 
экономическую деятельность, такую как оборот 
наркотиков и добыча полезных ископаемых. Мы 
считаем, что Организация Объединенных Наций 
представляет собой важнейшую платформу для 
дальнейшего расширения и углубления понимания 
и осознания этой проблемы, а также для разработ-
ки конкретных, надежных и поддающихся провер-
ке мер в интересах ее государств-членов.

Наконец, Колумбия поддерживает и одобряет 
совместное заявление относительно применения 
оружия взрывного действия в густонаселенных 
районах, сделанное представителем Ирландии 
от имени соответствующей группы государств 
(см. A/C.1/74/PV.15).

Г-н Халлак (Сирийская Арабская Республика) 
(говорит по-арабски): Прежде всего наша делегация 
присоединяется к заявлению, сделанному предста-
вителем Индонезии от имени Движения неприсо-
единившихся стран (см. A/C.1/74/PV.15).
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Несмотря на существование Договора о торгов-
ле оружием и Программы действий по предотвра-
щению и искоренению незаконной торговли стрел-
ковым оружием и легкими вооружениями во всех 
ее аспектах и борьбе с ней, а также различных ре-
золюций Совета Безопасности, нацеленных на то, 
чтобы воспрепятствовать доступу террористов к 
оружию и боевой технике, одна из наиболее серьез-
ных на сегодняшний день угроз связана с прямой 
передачей некоторыми государствами тяжелых и 
легких вооружений, стрелкового оружия, боепри-
пасов к ним и боевой техники террористическим 
группам, включенным Советом Безопасности в со-
ответствующие перечни. Эта опасная проблема не 
ограничивается незаконной торговлей стрелковым 
оружием и легкими вооружениями. Одним из ее 
аспектов также является прямая передача оружия 
из арсеналов некоторых государств — или вы-
зывающие сожаление случаи закупки оружия как 
этими, так и другими странами у третьих госу-
дарств-членов, которых я не буду сейчас называть, 
— террористическим группам с использованием 
самолетов, которые имеют дипломатическое разре-
шение на совершение полетов в соседние страны, 
а также последующая доставка этого оружия через 
границы террористическим группам на сирийской 
территории.

Таково реальное нынешнее положение дел в 
нашей стране, Сирии. Различные государства по-
прежнему тратят миллиарды долларов на закупку 
всех видов оружия с ведома многих представлен-
ных в этом зале государств-членов и на его переда-
чу террористическим группам, в том числе на фи-
нансирование и подготовку террористов в Сирии, 
таких как члены Фронта «Ан-Нусра» и ДАИШ. 
Государства в регионе и за его пределами продол-
жают поддерживать террористов и обеспечивать 
их защиту и подготовку, а также предоставлять им 
все виды оружия. Они открыли свои общие грани-
цы для террористов, прибывающих со всех уголков 
мира. Они проникли в нашу страну, Сирию, нару-
шив ее суверенитет, и оккупировали значительную 
часть нашей территории, как об этом известно чле-
нам Комитета.

Мы вынуждены указать на причастность ряда 
европейских государств к экспорту в Сирию евро-
пейского терроризма, известного также как «джи-
хад». Начиная с 2011 года эти террористы получают 
самые разные виды оружия, но при этом выступают 

с лживыми заявлениями о том, что они поддержи-
вают демократию, права человека, благое управле-
ние и верховенство права. Что еще хуже, многие из 
этих государств также призывают к принятию До-
говора о торговле оружием, в то время как на самом 
деле под этими обманчивыми предлогами унич-
тожают целые государства. Что касается израиль-
ского образования, то оно продолжает передавать 
стрелковое оружие и легкие вооружения, а также 
материальные средства террористам из ДАИШ, 
Фронта «Ан-Нусра» и других террористических 
групп прямо на глазах у миротворческих сил Орга-
низации Объединенных Наций в районе разъедине-
ния оккупированных сирийских Голан.

Членам Комитета, должно быть, известно о 
кровавых союзах, существующих между террори-
стическими группами и некоторыми государства-
ми — членами этой международной Организации, 
некоторые из которых даже являются постоянными 
членами Совета Безопасности. Опыт наглядно по-
казывает нам, что это нефтяное пятно расползется 
по поверхности болота терроризма и в конце концов 
от него пострадает весь мир, в том числе государ-
ства, торгующие оружием, и спонсоры терроризма, 
как это наглядно продемонстрировали несколько 
последних лет.

Г-н Фиальо Каролис (Эквадор) (говорит 
по-испански): Эквадор присоединяется к заяв-
лению, сделанному представителем Индонезии 
от имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/74/PV.15).

Наша страна защищает и всецело поддержи-
вает цели Программы действий по предотвраще-
нию и искоренению незаконной торговли стрелко-
вым оружием и легкими вооружениями во всех ее 
аспектах и борьбе с ней. Мы являемся участником 
Протокола против незаконного изготовления и обо-
рота огнестрельного оружия, его составных частей 
и компонентов, а также боеприпасов к нему, допол-
няющего Конвенцию Организации Объединенных 
Наций против транснациональной организованной 
преступности. Мы подтверждаем нашу твердую 
приверженность Конвенции по кассетным боепри-
пасам и поощряем ее универсализацию. Сегодня мы 
призываем к немедленному прекращению финанси-
рования компаний, которые производят кассетные 
боеприпасы, и инвестирования в них. Это особенно 
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смертоносное оружие, от которого сильнее всего 
страдают наиболее уязвимые группы населения.

Наша делегация осуждает применение оружия 
взрывного действия в населенных районах и присо-
единяется к совместному заявлению, сделанному в 
этой связи от имени группы стран представителем 
Ирландии (см. A/C.1/74/PV.15). Я также подтверж-
даю приверженность Эквадора постоянному приме-
нению Конвенции о запрещении противопехотных 
мин. У Эквадора есть опыт работы в этой сфере, 
поэтому на наших границах мы решили реализовы-
вать проекты в области развития, а не устанавли-
вать мины. Мы также осуждаем все более активное 
применение и совершенствование вооруженных 
беспилотных летательных аппаратов и автономных 
систем оружия летального действия. Поэтому мы 
поддерживаем работу, проводимую в этой связи в 
рамках Конвенции по конкретным видам обычного 
оружия, и считаем, что недостаточно регулировать 
только международную торговлю таким оружием.

В ходе общих прений в Комитете Эквадор под-
нял ряд других вопросов, касающихся обычных во-
оружений. Поскольку с ними можно ознакомиться 
на дискуссионном портале Комитета, в заключи-
тельной части своего выступления я остановлюсь 
на более общих моментах. Эквадор — миролюби-
вая страна и поэтому выступает в защиту любых 
усилий, направленных на полное и всеобщее разо-
ружение. Мы должны обеспечивать эффективную 
международную безопасность, основанную на пол-
ном уважении международного права, прав чело-
века и Устава Организации Объединенных Наций, 
семьдесят четвертую годовщину которого мы от-
мечали вчера. В соответствии с Уставом мы взяли 
на себя обязательство избавить грядущие поколе-
ния от бедствий войны и с этой целью проявлять 
терпимость, поддерживать мирные и добрососед-
ские отношения с другими странами и объединять 
наши усилия по поддержанию международного 
мира и безопасности. Именно многосторонность, а 
не гонка вооружений может обеспечить нам един-
ственное возможное средство достижения демокра-
тического, безопасного и мирного международного 
порядка.

Г-н Родриго (Шри-Ланка) (говорит по-
английски): Прежде всего Шри-Ланка хотела бы 
присоединиться ко всем другим делегациям и по-
здравить Вас, г-жа заместитель Председателя, и 

других членов Бюро с Вашим избранием. Желаем 
Вам всяческих успехов в Вашей работе.

Наша делегация хотела бы также присоеди-
ниться к заявлению, сделанному по этому пун-
кту повестки дня представителем Индонезии от 
имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/74/PV.15).

Как страна, которая на протяжении почти 
30 лет страдает от последствий конфликта с терро-
ристами и ранее в этом году, в Пасхальное воскре-
сенье, пострадала от террористических нападений, 
мы не понаслышке знаем о том, к каким бедствиям 
и разрушениям могут привести применение стрел-
кового оружия и легких вооружений, а также не-
законная торговля оружием, в результате которой 
негосударственные субъекты могут легко получить 
незаконный доступ к оружию. Шри-Ланка сохраня-
ет приверженность делу предотвращения, пресече-
ния и искоренения незаконной торговли стрелко-
вым оружием и легкими вооружениями.

Мы встревожены тем, что, согласно сообщени-
ям, глобальные расходы на военные цели в насто-
ящее время превышают 1,8 трлн долл. США. Мы 
хотели бы подчеркнуть важность сокращения этих 
расходов и особо отметить, что эти ресурсы мог-
ли бы быть направлены на экономическое и соци-
альное развитие. Это особенно важно в контексте 
задачи 4 цели 16 в области устойчивого развития, 
в соответствии с которой мы взяли на себя обяза-
тельство по сокращению незаконных потоков ору-
жия к 2030 году.

В качестве демонстрации своей привержен-
ности разоружению Шри-Ланка имела честь пред-
седательствовать на Совещании Высоких Догова-
ривающихся Сторон Конвенции по конкретным 
видам обычного оружия (КОО) в ноябре 2015 года. 
Признавая реальные преимущества, которые могут 
приносить технологии двойного назначения и но-
вые разработки, включая трехмерную печать, до-
стижения синтетической биологии, искусственный 
интеллект и автономные системы оружия летально-
го действия, которые лишены какого-либо контро-
ля со стороны человека и широко известны как «ро-
боты-убийцы», мы отмечаем, что они создают бес-
прецедентные риски и проблемы для человечества. 
Если такие разработки не будут регулироваться, 
они могут угрожать международному миру и без-
опасности. Мы призываем государства — участ-
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ники КОО активизировать и ускорить дискуссии в 
рамках Группы правительственных экспертов по 
новым технологиям в сфере создания автономных 
систем оружия летального действия, с тем чтобы 
безотлагательно заняться проблемами возможной 
разработки и развертывания таких систем оружия. 
Нам срочно необходимо провести переговоры по 
имеющему обязательную силу правовому доку-
менту, который, среди прочего, предусматривал бы 
нормы регулирования, центральным элементом ко-
торых был бы реальный человеческий контроль.

В следующем году исполнится десять лет с мо-
мента вступления в силу в августе 2010 года Кон-
венции по кассетным боеприпасам (ККБ), и мы 
хотели бы воздать должное Гамбии, Филиппинам 
и Мальдивским Островам, которые недавно при-
соединились к ней. В сентябре Шри-Ланка имела 
честь председательствовать на Совещании госу-
дарств — участников ККБ, и мы желаем предсе-
дательствующей делегации Швейцарии всяческих 
успехов в предстоящем году. Надеемся, что резолю-
ция 73/54 Генеральной Ассамблеи 2019 года об осу-
ществлении Конвенции по кассетным боеприпасам 
получит более широкую поддержку. Мы хотели 
бы настоятельно призвать все страны продолжать 
работать над универсализацией этой Конвенции и 
над построением будущего, в котором это неизби-
рательное и негуманное оружие будет полностью 
ликвидировано. Наша делегация намерена прини-
мать значимое и конструктивное участие в решении 
упомянутых мною выше вопросов, а также других 
проблем в ходе текущей сессии Первого комитета и 
рассчитывает на продолжение работы по укрепле-
нию и расширению глобальной повестки дня в об-
ласти мира и разоружения.

Г-н Тейн (Мьянма) (говорит по-английски): 
Мьянма присоединяется к заявлениям, сде-
ланным ранее представителем Индонезии от 
имени Движения неприсоединившихся стран 
(см. A/C.1/74/PV.15) и представителем Камбоджи 
от имени Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии (см. A/C.1/74/PV.14).

В то время как над человечеством по-прежнему 
нависает угроза применения оружия массового 
уничтожения, множество людей во всем мире про-
должают погибать в ходе конфликтов и в город-
ских районах в результате применения обычных 
вооружений. По данным организации «Смол армз 

сервей», в 2017 году в результате актов насилия с 
применением стрелкового оружия и легких во-
оружений погибло 589 000 человек, причем менее 
20 процентов из них погибли непосредственно в 
ходе вооруженных конфликтов. Мы хотели бы при-
звать государства обмениваться передовым опытом 
в области предотвращения и искоренения незакон-
ной торговли стрелковым оружием, легкими воору-
жениями и боеприпасами и борьбы с ней в соответ-
ствии с Программой действий по предотвращению 
и искоренению незаконной торговли стрелковым 
оружием и легкими вооружениями во всех ее аспек-
тах и борьбе с ней.

Мьянма заявляет о своей принципиальной 
поддержке положений Конвенции по кассетным 
боеприпасам и Договора о запрещении противо-
пехотных мин. В Мьянме создана межучрежденче-
ская рабочая группа по информированию о минной 
опасности, которая реализует программы повыше-
ния осведомленности об опасности наземных мин 
и оказывает помощь жертвам в сотрудничестве с 
учреждениями Организации Объединенных На-
ций, международными неправительственными 
организациями, другими неправительственными 
организациями и организациями гражданского 
общества. Мы также находимся на заключитель-
ном этапе процесса разработки для Мьянмы наци-
онального стандарта связанной с разминированием 
деятельности, целью которого является проведение 
систематической работы по разминированию в по-
страдавших районах. Вооруженные силы Мьянмы 
вместе с этническими вооруженными организация-
ми, подписавшими наше общенациональное согла-
шение о прекращении огня, проводят операции по 
гуманитарному разминированию в штате Качин. С 
2011 года было обезврежено более 36 000 наземных 
мин и взрывоопасных пережитков войны.

Растет озабоченность по поводу новых видов 
оружия, таких как автономные системы оружия 
летального действия, и по поводу их разрушитель-
ной силы. В 2019 году Мьянма принимала участие 
в качестве наблюдателя в заседаниях Группы пра-
вительственных экспертов по новым технологиям в 
сфере создания автономных систем оружия леталь-
ного действия, и мы высоко оцениваем напряжен-
ную работу, проделанную в этом отношении члена-
ми Группы. Мировые военные расходы растут тре-
вожными темпами, и, согласно данным Всемирного 
банка, в 2018 году общий объем военных расходов 
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достиг 1782 трлн долл. США. Мьянма считает, что 
целей в области устойчивого развития можно до-
стичь более эффективно за счет сокращения рас-
ходов на вооружения и направления необходимой 
поддержки и средств на усилия в области разоруже-
ния и развития. Мьянма полностью разделяет мне-
ние Генерального секретаря о том, что разоружение 
спасает жизни людей и является одним из ключе-
вых факторов в контексте обычных вооружений. Я 
хотел бы подтвердить, что Мьянма будет и впредь 
сотрудничать с Организацией Объединенных На-
ций и соответствующими заинтересованными сто-
ронами в рамках существующих механизмов и про-
грамм, с тем чтобы использовать все возможности 
для искоренения угрозы обычных вооружений и их 
распространения.

В заключение я хотел бы выразить разочарова-
ние в связи с тем, что Бангладеш использует Пер-
вый комитет для реализации своей узкой политиче-
ской повестки дня в отношении Мьянмы, выдвигая 
необоснованные обвинения и тратя драгоценное 
время участников этого форума впустую. Поэтому 
мы не намерены осуществлять свое право на ответ 
и реагировать на необоснованные обвинения этой 
страны. Полная версия моего заявления будет до-
ступна на портале PaperSmart.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-французски): Сейчас я предоставляю 
слово наблюдателю от Святого Престола.

Архиепископ Ауса (Святой Престол) (говорит 
по-английски): Святой Престол считает Программу 
действий по предотвращению и искоренению неза-
конной торговли стрелковым оружием и легкими 
вооружениями во всех ее аспектах и борьбе с ней 
и связанный с ней Международный документ по 
отслеживанию жизненно важными инструментами 
эффективного содействия соблюдению основных 
прав человека, международного права и междуна-
родного гуманитарного права, а также важнейшими 
компонентами в деле поощрения мира и развития.

Безопасный мир чрезвычайно важен для разви-
тия и, следовательно, для борьбы с крайней нище-
той. Не может быть устойчивого развития без мира 
и мира без устойчивого развития. В этой связи 
наша делегация считает важным не умалять роли 
качественного образования. Мы должны прини-
мать меры для решения стоящей перед нами про-
блемы, связанной с тем, что так много молодых 

людей оказываются завербованы в вооруженные 
группы. Их втягивают в ситуации насильственного 
конфликта, которые они не выбирали и к которым 
они не имеют никакого отношения, и они попада-
ют в бесконечные циклы насилия, которые, к со-
жалению, становятся образом жизни. Важно вести 
просветительскую работу, ориентированную на все 
слои общества и людей всех возрастов, чтобы убе-
дить их отказаться от неоправданного применения 
оружия. Подобно тому, как мы должны прилагать 
все усилия для борьбы с незаконной торговлей 
стрелковым оружием и легкими вооружениями, 
мы должны также стремиться противодействовать 
самому спросу на них. Постыдно, что есть те, кто 
зарабатывает на жизнь и накапливает огромные 
богатства, занимаясь торговлей этими орудиями 
смерти — как законными, так и незаконными, — 
тем самым предоставляя средства для осущест-
вления смертоносной деятельности преступникам 
и террористам, а также даже правительствам, ко-
торые стремятся развязать вооруженную агрессию 
против суверенных государств или подорвать в них 
мир и спокойствие.

Папа Римский Франциск недавно указал на ряд 
других аспектов, связанных с оборотом оружия, 
особенно в ситуациях, когда его доступность при-
водит к затягиванию смертоносных конфликтов в 
развивающемся мире, где, по его словам, «страны 
продолжают лишаться самых важных природных 
и человеческих ресурсов в интересах небольшого 
числа привилегированных рынков». Как он отме-
тил, хотя от войн непосредственно страдает лишь 
несколько регионов мира, средства ведения войны 
производятся и продаются в других регионах, ко-
торые затем отказываются принимать людей, став-
ших беженцами в результате этих конфликтов. 
Расплачиваться за это всегда приходится малым, 
бедным и самым уязвимым государствам, которым 
не позволено сидеть за одним столом с остальными 
и которые вынуждены довольствоваться жалкими 
крохами. Все данные свидетельствуют о том, что 
распространение оружия усугубляет конфликт-
ные ситуации и приводит к невообразимым чело-
веческим страданиям и материальным издержкам, 
тем самым серьезно подрывая развитие, права 
человека и поиски прочного мира. С незаконной 
торговлей стрелковым оружием и легкими воору-
жениями можно бороться и справиться только на 
основе международного сотрудничества и активно-
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го осуществления всех соответствующих соглаше-
ний по этому вопросу. Без такого сотрудничества, 
особенно между государствами-производителями 
оружия, в деле контроля и строгого ограничения 
производства и перемещения оружия, свободный 
от войн и насильственных конфликтов мир оста-
нется иллюзией. В силу всех этих причин Святой 
Престол полностью поддерживает все усилия по 
борьбе с незаконной торговлей стрелковым оружи-
ем и легкими вооружениями. Полная версия этого 
заявления будет размещена на портале PaperSmart.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-французски): Мы заслушали последне-
го оратора в рамках дискуссии по тематическому 
блоку «Обычные вооружения».

Сейчас я предоставляю слово тем представите-
лям, которые попросили слова в порядке осущест-
вления права на ответ. Я хотела бы напомнить всем 
делегациям о том, что первое выступление ограни-
чивается пятью минутами, а второе — тремя.

Г-н Белоусов (Российская Федерация): Мы ста-
рались не реагировать на повторяющиеся здесь в 
зале голословные обвинения в адрес России со сто-
роны украинской и некоторых других делегаций 
(см. A/C.1/74/PV.15). Однако переходящая все до-
пустимые рамки антироссийская одержимость не-
которых наших коллег не оставляет нам иного вы-
бора, кроме как воспользоваться правом на ответ.

Хочу отметить, что российские вооруженные 
силы выполняли, выполняют и будут продолжать 
выполнять роль фактора стабильности и обеспече-
ния безопасности в бассейнах Черного и Азовского 
морей, а также на Крымском полуострове. Разме-
щенные в этом регионе российские подразделения 
выполняют одну-единственную задачу, которая со-
стоит в защите территории и граждан Российской 
Федерации, проживающих на ней. Наш военный 
потенциал в этом регионе поддерживается на уров-
не, необходимом для выполнения этой легитимной 
для любого другого государства задачи. Все спеку-
ляции по поводу российской угрозы для Азовско-
Черноморского региона или любых других регио-
нов к югу, юго-западу или западу от границ Россий-
ской Федерации беспочвенны и абсурдны.

Напомню, что возвращение Крыма в состав 
Российской Федерации произошло мирным путем 
на основе народного волеизъявления 90 процентов 

жителей полуострова. Политическим фоном этого 
исторического для Крыма события стало насиль-
ственное свержение законной власти в Киеве и при-
ход к руководству страны клики безответственных 
политиканов. Они не нашли ничего лучшего, как 
начать откровенный геноцид собственных граж-
дан, собственного народа, проживающего в До-
нецкой и Луганской областях. Незаконные власти 
в Киеве, чьей идеологией стал крайний ультрана-
ционализм, поставили население Крыма перед вы-
бором: стать жертвами этого незаконного режима 
или искать защиты у России. Как показывает опыт 
Донецка и Луганска за последние пять лет, выбор 
крымчан в пользу присоединения к России был 
не только правильным, но и оправданным. До сих 
пор Луганская и Донецкая области находятся под 
интенсивным обстрелом со стороны воинских под-
разделений Украины. Количество снарядов, бомб и 
пуль, выпущенных по территории этих двух укра-
инских областей, уже превысило несколько милли-
онов единиц. Жертвами этих обстрелов стали не 
единицы, не десятки, не сотни, а уже несколько ты-
сяч мирных граждан.

Теперь что касается то ли нашего военного 
присутствия на юго-востоке Украины, то ли неза-
конных поставок оружия. Тут украинские власти 
противоречат сами себе. Если там находятся наши 
воинские подразделения, то зачем нам туда постав-
лять незаконно оружие? Если мы туда поставляем 
незаконно оружие, значит там наших воинских под-
разделений нет. Я прошу украинских коллег нако-
нец определиться, о чем они говорят; они путаются 
сами и запутывают международное сообщество. 
Еще раз подтверждаю, что никаких воинских под-
разделений России на территории Украины нет, не 
было и не будет. И никакое оружие Россия в Лу-
ганск и Донецк не поставляет. Единственное, чем 
Россия занимается на протяжении последних лет, 
— это гуманитарные поставки, которые спасают 
сотни тысяч жизней обездоленных граждан этих 
областей.

Г-н Халлак (Сирийская Арабская Республика) 
(говорит по-арабски): Как я уже говорил на преды-
дущих заседаниях, представители израильского 
образования постоянно распространяют ложные 
сведения и искажают факты, уклоняясь при этом от 
ответственности за совершенные им преступления 
и акты агрессии. Общепризнанным является тот 
факт, что многие крупные мировые торговцы обыч-
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ными вооружениями, особенно незаконным оружи-
ем, являются израильскими офицерами, некоторые 
из них офицерами в отставке, которые работают на 
израильских производителей оружия. Израильское 
образование вот уже на протяжении нескольких де-
сятилетий опирается на так называемую «диплома-
тию оружия». Всем хорошо известна роль израиль-
ского оружия в разжигании различных кризисов, 
таких как волнения на Кавказе, которые достигли 
точки кипения, а также кризисы во всех зонах на-
пряженности и конфликтов в Африке. Признанное 
во всем мире участие Израиля в незаконной торгов-
ле оружием способствует международному терро-
ризму и защищает банды наркоторговцев, а также 
сепаратистские движения по всему миру. Всем нам 
известно, что израильское образование несет ответ-
ственность за внедрение в наш регион терроризма 
во всех его формах, в том числе за поставки оружия 
массового уничтожения, а также оружия, использу-
емого для целей ядерного, химического, биологиче-
ского, радиоактивного и традиционного террориз-
ма. Если бы не поддержка со стороны некоторых 
влиятельных государств — членов Совета Безопас-
ности, Израиль уже давно бы прекратил свои про-
граммы по разработке ядерного, химического, био-
логического и обычного оружия.

Израильское образование предоставляет все-
возможное содействие, поддержку, оружие, бое-
припасы, информацию и разведывательные данные 
террористическим организациям в Сирии, в част-
ности ДАИШ, Фронту «Ан-Нусра» и связанным 
с ними группировкам. Как обычно, тем самым он 
нарушает все резолюции Совета Безопасности о 
борьбе с терроризмом. Постоянно выдвигаемые 
представителями израильского образования обви-
нения направлены на то, чтобы избежать необходи-
мости иметь дело с реальностью и бесчисленными 
резолюциями, которые были приняты против него. 
Израильское образование нарушает все междуна-
родные конвенции, касающиеся разоружения, будь 
то в отношении обычных или других видов воору-
жений, а также все резолюции Совета Безопасности 
по борьбе с терроризмом и в ходе своих системати-
ческих актов агрессии применяет все виды запре-
щенного оружия против народов нашего региона.

Г-жа Сехаек-Сорока (Израиль) (говорит по-
английски): Я вынуждена взять слово в осуществле-
ние нашего права на ответ в связи с возмутитель-
ными обвинениями, выдвинутыми в адрес нашей 

страны представителем иранского режима. Я не 
буду подробно останавливаться на этом абсурдном 
обвинении, поскольку оно не заслуживает серьез-
ного обсуждения. Я хотела бы напомнить членам 
Комитета о том, что Иран является главным госу-
дарством — спонсором терроризма в мире и самым 
злостным нарушителем режима нераспространения 
стрелкового оружия и легких вооружений, а также 
тяжелых вооружений, управляемых и неуправляе-
мых ракет и других соответствующих технологий. 
Его вооруженные силы и марионеточные структу-
ры делают все возможное для подготовки, финан-
сирования и осуществления террористических ак-
тов по всему миру, главным образом на Ближнем 
Востоке, с тем чтобы содействовать реализации вы-
нашиваемых Ираном гегемонистических замыслов 
и радикальных планов.

Г-н Лиддл (Соединенное Королевство) (гово-
рит по-английски): Я не буду поддаваться искуше-
нию прокомментировать первые два заявления, ко-
торые были сделаны только что, но воспользуюсь 
своим правом на ответ в связи с заявлением Арген-
тины. Соединенное Королевство не сомневается в 
своем суверенитете над Фолклендскими острова-
ми, островом Южная Георгия и Южными Сандви-
чевыми островами и прилегающими к ним морски-
ми районами, равно как и в принципе самоопреде-
ления и праве жителей Фолклендских островов на 
самоопределение, закрепленных в Уставе Органи-
зации Объединенных Наций и в статье 1 Между-
народного пакта о гражданских и политических 
правах и Международного пакта об экономических, 
социальных и культурных правах, в силу которых 
они могут свободно определять свой политический 
статус и свободно осуществлять свое экономиче-
ское, социальное и культурное развитие. Отноше-
ния Соединенного Королевства с Фолклендскими 
островами и всеми нашими заморскими террито-
риями являются современными и основываются на 
сотрудничестве, общих ценностях и соблюдении 
права жителей каждой территории самостоятельно 
определять свое будущее.

Г-н Бравако (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Я хотел бы воспользовать-
ся правом нашей делегации на ответ в связи с воз-
мутительными заявлениями представителя Ислам-
ской Республики Иран в отношении моей страны 
и нашего союзника, Израиля. Мы категорически 
осуждаем эти утверждения.



19-33591 33/41

25/10/2019 A/C.1/74/PV.16

Согласно политике президента Соединенных 
Штатов в отношении передачи обычных вооруже-
ний, которая была обнародована в апреле 2018 года, 
проводимая Соединенными Штатами политика 
в отношении передачи обычных вооружений об-
условлена соображениями нашей национальной и 
экономической безопасности. Оценивая каждую 
потенциальную операцию по продаже или экспор-
ту, Соединенные Штаты учитывают ряд важных 
факторов, в том числе соответствие этих поставок 
законным потребностям Соединенных Штатов и 
страны-получателя в области безопасности, влия-
ние на технологическое превосходство Соединен-
ных Штатов и то, в какой степени они отвечают 
стратегическим внешнеполитическим и оборон-
ным интересам Соединенных Штатов, а также спо-
собствуют нераспространению и соблюдению прав 
человека. Каждая партия оборонных товаров и обо-
ронных услуг Соединенных Штатов направляет 
определенный сигнал нашим друзьям и врагам. Это 
акт поддержки и доверия по отношению к нашим 
партнерам и союзникам. Он предоставляет им обо-
ронные возможности и возможности для поддержа-
ния безопасности и стабильности в своем регионе.

Говоря о стабильности на Ближнем Востоке, 
следует отметить, что главной проблемой, с кото-
рой сталкивается этот регион, являются дестабили-
зирующие и злонамеренные действия Ирана, и се-
годня в первой половине мы слышали озлобленные 
слова, произнесенные представителем Исламской 
Республики Иран, которые соответствуют этому 
враждебному поведению. Все это является частью 
определенной модели поведения. Программа Ира-
на по созданию баллистических ракет, а также по-
стоянная поддержка, оказываемая им террористи-
ческим группам, и его ядерные угрозы и провока-
ции представляют собой угрозу для региональной 
стабильности.

Иран разжигает конфликты во всем регионе и 
финансирует такие террористические группировки, 
как «Хизбалла». Он открыто угрожает свободе су-
доходства в Ормузском проливе, Оманском заливе 
и Баб-эль-Мандебском проливе. Мы по-прежнему 
решительно намерены противостоять действиям 
Ирана, который поддерживает террористическую 
деятельность, дестабилизирующую Ближний Вос-
ток, его программе создания баллистических ракет 
и нарушениям прав человека. Кампания максималь-
ного давления призвана оказать давление на Иран, 

с тем чтобы заставить его изменить свое поведение, 
прекратить злонамеренные действия в регионе и 
вернуться за стол переговоров, впервые за 40 лет 
поступив правильно.

Г-н Балуджи (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Я хотел бы воспользовать-
ся своим правом на ответ, чтобы отреагировать на 
абсурдное заявление представителя Израиля. Эти 
совершенно ложные и необоснованные обвинения 
против Ирана выдвигает незаконный субъект на 
Ближнем Востоке, и мы их не намерены удостаи-
вать их ответом и полностью их отвергаем.

Израиль постоянно нарушает нормы междуна-
родного права, на протяжении всего периода своего 
незаконного существования он не проявляет ника-
кого уважения к международному праву. Трагиче-
ские и зверские акты, которые Израиль совершает в 
Палестине, — это лишь один из примеров. Согласно 
докладам соответствующих международных орга-
низаций, сейчас, спустя более 70 лет после того, как 
Израиль оккупировал Палестину, он контролирует 
этот район посредством репрессий, институциона-
лизированной дискриминации и систематического 
нарушения прав палестинского населения.

Эта оккупация характеризуется по меньшей 
мере пятью категориями серьезных нарушений 
международных норм в области прав человека и 
гуманитарного права: незаконные убийства, вы-
нужденное перемещение, жестокое обращение с за-
ключенными, закрытие сектора Газа и другие нео-
правданные ограничения на передвижение, а также 
расширение поселений, наряду с сопутствующей 
этому дискриминационной политикой, которая ста-
вит палестинцев в невыгодное положение.

Многие злоупотребления Израиля совершают-
ся под предлогом обеспечения безопасности либо в 
Палестине, либо в отношении соседних с ней стран 
и региона в целом, однако факт остается фактом: 
это — главная причина отсутствия безопасности и 
стабильности в регионе. Главной причиной неста-
бильности в регионе является агрессивная полити-
ка Израиля. Его политика качественного военного 
превосходства привела к тому, что режим предпри-
нял целый ряд попыток оснастить свою беспощад-
ную армию и силы безопасности самым современ-
ным оружием.
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Помимо доступа к оружию массового уничто-
жения, он пытается накопить огромный арсенал 
различных видов обычных вооружений, с тем что-
бы сохранять свое превосходство и господство над 
своими соседями. Израильская армия хвалится тем, 
что представляет собой современную военную ма-
шину, потому что она имеет в своем распоряжении 
крайне смертоносную систему ведения кибервой-
ны, разведку, следящую за всем, что происходит в 
мире, систему противоракетной обороны, напоми-
нающую о фильме «Звездные войны», военно-воз-
душные силы и целый штат высококвалифициро-
ванных бойцов специального назначения. Для реа-
лизации этой политики Израиль полагается либо на 
военный импорт, главным образом из Соединенных 
Штатов Америки, который является незаконным, 
либо на свой внутренний потенциал по производ-
ству такого рода оружия. Израиль не только при-
меняет свою военную продукцию для подавления 
беззащитного народа Палестины и для ведения 
войны против своих соседей, но и безответствен-
но поставляет ее террористическим группировкам. 
Это одна из основных причин напряженности на 
Ближнем Востоке.

Что касается необоснованных обвинений, вы-
двинутых представителем Соединенных Штатов 
Америки, то я хотел бы подчеркнуть, что все, о чем 
мы рассказали, является реальностью и подкре-
плено фактами, и нежелание Соединенных Штатов 
Америки признавать это не изменит эту реальность. 
Поддержка со стороны Соединенных Штатов и дей-
ствия Израиля на Ближнем Востоке являются глав-
ными причинами отсутствия безопасности в этом 
регионе, и Соединенные Штаты Америки оснаще-
ны не только оружием массового уничтожения, но 
и оружием массового обмана.

Стремление лгать заложено в генах предста-
вителей Соединенных Штатов, и именно поэтому 
они выдвигают необоснованные обвинения против 
Ирана. Мы осуждаем их и знаем, что они были при-
частны ко многим террористическим нападениях 
по всему миру. Они поддерживают террористиче-
ские группы во всем мире и их союзников — дик-
таторов в регионе. Соединенные Штаты Америки 
представляют собой внешнюю силу в нашем регио-
не и не имеют права присутствовать там.

Г-н Массео (Аргентина) (говорит по-испански): 
Я намерен выступить в порядке осуществления пра-

ва на ответ в связи с заявлением, сделанным пред-
ставителем Соединенного Королевства на заседа-
нии, состоявшемся 23 октября (см. A/C.1/74/PV.14), 
и с его сегодняшним выступлением в порядке осу-
ществления права на ответ по вопросу о Мальвин-
ских островах.

Делегация Аргентины полностью подтвержда-
ет содержание заявления, сделанного президентом 
страны в Генеральной Ассамблее (см. A/74/PV.4), и 
заявления, сделанного в этом году в Комитете по 
специальным политическим вопросам и вопросам 
деколонизации министром иностранных дел и по 
делам религий нашей страны.

Правительство Аргентины напоминает, что 
Мальвинские острова, острова Южная Георгия и 
Южные Сандвичевы острова и окружающие их 
морские пространства являются неотъемлемой ча-
стью национальной территории Аргентины и что 
они незаконно оккупированы Соединенным Коро-
левством Великобритании и Северной Ирландии. 
Эти острова являются предметом спора о суверени-
тете между двумя странами, и этот факт признается 
различными международными организациями.

Незаконная оккупация Соединенного Королев-
ства побудила Генеральную Ассамблею принять 
резолюцию 20/65 (XX) и последующие резолюции, 
в которых признается существование спора о су-
веренитете в отношении Мальвинских островов и 
содержится настоятельный призыв к правитель-
ствам Аргентинской Республики и Соединенного 
Королевства возобновить переговоры, с тем чтобы 
как можно скорее найти мирное и прочное решение 
этого спора.

Со своей стороны, Специальный комитет не-
однократно выступал с аналогичными заявления-
ми, последнее из которых содержится в его проекте 
резолюции, принятом 25 июня. Генеральная Ассам-
блея Организации американских государств также 
приняла 28 июня новое заявление по этим вопро-
сам, используя аналогичную терминологию.

Аргентина вновь заявляет, что принцип само-
определения народов, на котором строится отказ 
Соединенного Королевства возобновить перегово-
ры о суверенитете, не применяется к спору о суве-
ренитете двух стран над Мальвинскими островами, 
островами Южная Георгия, Южными Сандвичевы-
ми островами и прилегающими к ним морскими 
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районами в соответствии с резолюциями Генераль-
ной Ассамблеи и Специального комитета.

Аргентина напоминает, что интересы жителей 
Мальвинских островов и их образ жизни должным 
образом учитываются в соответствующих резолю-
циях Генеральной Ассамблеи, а также в Конститу-
ции Аргентинской Республики. Аргентинская Ре-
спублика подтверждает свои законные права на су-
веренитет над Мальвинскими островами, островом 
Южная Георгия и Южными Сандвичевыми остро-
вами и прилегающими к ним морскими районами, 
являющимися неотъемлемой частью ее националь-
ной территории.

Г-н Белоусов (Российская Федерация): Хотел 
бы ответить на заявления нашего уважаемого мол-
давского коллеги.

В очередной раз мы сталкиваемся с подтасов-
кой фактов, замалчиванием тех реалий, которые 
важны для понимания истинного положения дел. 
Ограниченный военный контингент Российской 
Федерации находится в Приднестровье на основе 
международного мандата. Этот мандат был полу-
чен Российской Федерацией после кровопролит-
ного конфликта в Молдове в начале 1990-х годов. 
Остановить этот конфликт удалось только благо-
даря вмешательству российских военных. Ограни-
ченный российский воинский контингент является 
фактором стабильности на фоне постоянно звучав-
ших, в том числе от официальных лиц в Кишиневе, 
заявлений о необходимости силового решения при-
днестровского вопроса.

Что касается склада боеприпасов в Колбасне, то 
власти Молдовы сами препятствуют решению этой 
проблемы, проводя санкционные меры в отноше-
нии Приднестровья. Используя санкции, они резко 
ограничивают производственные, технологические 
и экономические возможности Приднестровья для 
решения этой застарелой проблемы. Российская Фе-
дерация находится в постоянном контакте с властя-
ми Приднестровья и Кишинева по этой проблеме, 
и мы готовы прилагать совместные усилия для ее 
решения. Наверное, уважаемый Постоянный пред-
ставитель Молдовы забыл, что до самого последне-
го момента Приднестровье по решению властей в 
Киеве и Кишиневе находилось в полной изоляции, 
поэтому никакой возможности для решения про-
блемы со складом в Колбасне посредством вывоза 
этих боеприпасов с территории Приднестровья не 

было, тем более с учетом той ситуации, которую 
мы наблюдаем в последние пять лет на Украине.

Г-н Бравако (Соединенные Штаты) (говорит 
по-английски): Я хотел бы еще раз кратко ответить 
на заявление представителя Исламской Республи-
ки Иран. Если бы Иран хотел продемонстрировать, 
что он способен играть в своем регионе конструк-
тивную роль, то для начала он мог бы просто пре-
кратить оказывать поддержку террористам и во-
инствующим группировкам на Ближнем Востоке. 
Ирану было бы очень легко отказаться от поддерж-
ки терроризма, которая на протяжении вот уже 
40 лет является одним из главных инструментов 
его внешней политики. Все эти годы Исламская 
Республика Иран только брала, в то время как ей 
следовало бы отдавать. Она уничтожала, в то время 
как ей следовало бы созидать. Она обманывала, в 
то время как ей следовало бы говорить правду. На 
протяжении 40 лет она только и делала, что тем 
или иным образом причиняла страдания своим со-
седям, о чем они рассказали бы нам, если бы мы 
их спросили наедине. Иран — это исламская респу-
блика, и я должен сказать, что, в моем понимании, 
все основные мировые религии — а ислам является 
одной из них – основаны на любви, а не на муках, 
смерти или терроре. Поэтому я считаю, что Ислам-
ской Республике Иран следует жить в соответствии 
со своим кредо и прекратить причинять страдания 
своим соседям.

Г-н Лиддл (Соединенное Королевство) (гово-
рит по-английски): В своем первом выступлении в 
порядке осуществления права на ответ я говорил о 
праве жителей каждой территории самостоятельно 
определять свое будущее. Аргентина же, как она 
только что продемонстрировала, продолжает от-
рицать, что это основополагающее право человека 
распространяется на жителей Фолклендских остро-
вов. Никакого диалога по вопросу о суверенитете 
быть не может до тех пор, пока этого не пожелают 
сами жители Фолклендских островов. Результаты 
проведенного в 2013 году референдума, в ходе ко-
торого 99,8 процента голосовавших высказались за 
сохранение нынешнего статуса островов в качестве 
территории Соединенного Королевства, четко сви-
детельствуют о том, что жители островов не хотят 
вести диалог о суверенитете. Аргентине следует с 
уважением относиться к их волеизъявлению. При-
тязания Аргентинской Республики на эту терри-
торию, которые она обосновывает нарушением ее 
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территориальной целостности, беспочвенны, по-
скольку эти острова никогда на законных основа-
ниях не находились под управлением Аргентин-
ской Республики и не входили в состав ее суверен-
ной территории.

Г-н Балуджи (Исламская Республика Иран) (го-
ворит по-английски): В ответ на абсурдное заявле-
ние представителя Соединенных Штатов Америки 
я хотел бы еще раз подчеркнуть, что в своем заяв-
лении мы просто процитировали должностных лиц 
самих Соединенных Штатов, которые неоднократ-
но признавали причастность Соединенных Штатов 
к терроризму и к созданию таких террористических 
групп, как «Аль-Каида». Поэтому, если Соединен-
ные Штаты хотят отрицать это, им необходимо для 
начала обеспечить последовательность в заявлени-
ях их должностных лиц. Факт состоит в том, что 
рост терроризма в нашем регионе обусловлен под-
держкой со стороны именно Соединенных Штатов. 
Именно Соединенные Штаты лишили наш регион 
стабильности и безопасности, поскольку регулярно 
вмешивались во внутренние дела наших стран, а 
также совершали акты агрессии в отношении Ира-
ка и Афганистана и незаконные нападения на них. 
Внешняя политика Соединенных Штатов основана 
на пропаганде войны, а не мира, на вмешательстве 
в дела других стран, а не на налаживании мирных 
отношений с ними, а также на поощрении угнете-
ния и участии в таких действиях. Если Соединен-
ные Штаты хотят играть конструктивную роль в 
нашем регионе, они должны прежде всего с уваже-
нием относиться к чаяниям стран региона. В нашем 
регионе они являются экстерриториальным субъек-
том, и им не следует вмешиваться в его дела. Без-
опасность нашего региона должна обеспечиваться 
странами самого региона, а не такими внешними, 
экстерриториальными субъектами, как Соединен-
ные Штаты, которые отказываются соблюдать меж-
дународное право.

Г-н Маццео (Аргентина) (говорит по-испански): 
Я вынужден еще раз взять слово, чтобы ответить 
на замечания представителя Соединенного Коро-
левства. Аргентина выражает сожаление в связи с 
тем, что Соединенное Королевство ошибочно ис-
толковывает события 1833 года, чтобы оправдать 
незаконную оккупацию, против которой Арген-
тина постоянно выступает с того самого момента, 
когда она была совершена. В эпоху колонизации 
Северной и Южной Америки Мальвинские остро-

ва находились под испанским господством, и в то 
время это было признано другими колониальными 
державами, в том числе, разумеется, и Соединен-
ным Королевством. В 1776 году Испания в рамках 
административной реорганизации своих владений 
на Американском континенте создала вице-коро-
левство Рио-де-ла-Плата со столицей в Буэнос-Ай-
ресе, передав Мальвинские острова под управле-
ние этого вице-королевства. О таких отношениях 
свидетельствует тот факт, что вплоть до 1811 года 
испанское правительство назначало губернаторов 
этих островов. После этого, в результате Майской 
революции под руководством правительства в Буэ-
нос-Айресе, острова вошли в состав Соединенных 
провинций Рио-де-ла-Плата. Отношения Мальвин-
ских островов с Аргентиной основаны на принципе 
uti possidetis juris и непрерывности управления эти-
ми территориями Буэнос-Айресом.

Аргентинская Республика, соглашаясь с тем, на 
что указывали, в частности, страны нашего реги-
она, представленные различными группами, вновь 
заявляет, что референдум, проведенный на Маль-
винских островах в 2013 году, был просто односто-
ронним актом Великобритании, не имеющим ни-
какого юридического статуса. Поэтому он не при-
вел к изменению характера статуса Мальвинских 
островов, не положил конец спору о суверенитете и 
никак не сказался на законных правах Аргентины. 
Фактически, в своем недавнем консультативном за-
ключении относительно правовых последствий от-
деления архипелага Чагос от Маврикия в 1965 году 
(A/73/773) Международный Суд указал на то, что 
Генеральная Ассамблея обязана четко определить 
процедуру свободного и подлинного волеизъявле-
ния народа той или иной автономной территории, 
в том числе сформулировать выносимые на обсуж-
дение вопросы. Таким образом, итоги любого рефе-
рендума, проведенного без одобрения Ассамблеи, 
как это было сделано в 2013 году, не могут иметь 
юридической силы. Доказательством тому служит 
тот факт, что упомянутый референдум не повлек 
за собой изменений в порядке проведения состояв-
шихся с тех пор заседаний Специального комитета 
по деколонизации. Резолюции по вопросу о Маль-
винских островах по-прежнему содержат стандарт-
ные формулировки и принимаются этим Комите-
том на основе консенсуса. Урегулирование спора о 
суверенитете не зависит от результатов голосова-
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ния, в котором британские граждане выразили по-
желание остаться британцами.

Предоставление британским гражданам на 
Мальвинских островах возможности выступать в 
качестве арбитра в споре, стороной которого яв-
ляется их собственная страна, — это извращение 
права народов на самоопределение, поскольку про-
живающие на Мальвинских островах британские 
граждане не представляют собой народ согласно 
международному праву.

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-английски): Комитет заслушал последнего 
оратора, выступившего по блоку вопросов «Обыч-
ные вооружения». Сейчас Комитет переходит к 
рассмотрению тематической группы «Другие меры 
в области разоружения и международная безопас-
ность». Список ораторов у нас длинный, поэтому я 
призываю все делегации всемерно сотрудничать в 
соблюдении регламента, чтобы Комитет не отста-
вал от графика.

Сейчас я предоставляю слово представителю 
Индонезии для представления от имени Движения 
неприсоединившихся стран проектов резолюций 
A/C.1/74/L.29, A/C.1/74/L.32 и A/C.1/74/L.35.

Г-н Ситуморанг (Индонезия) (говорит по-
английски): Я имею честь выступать от имени Дви-
жения неприсоединившихся стран (ДНП).

Хотя ДНП и отмечает явные достоинства ин-
формационно-коммуникационных технологий 
(ИКТ) и тот факт, что они способствуют развитию, 
мы, тем не менее, обеспокоены случаями незакон-
ного и злонамеренного использования новых ИКТ 
в ущерб нашим государствам-членам и решительно 
осуждаем и отвергаем такие нарушения.

ДНП поддерживает выводы, содержащиеся в 
докладах Группы правительственных экспертов по 
достижениям в сфере информатизации и телеком-
муникаций в контексте международной безопасно-
сти за 2013 и 2015 годы (см. A/68/98 и A/70/174), о 
том, что международное право, и в частности Устав 
Организации Объединенных Наций, не только при-
менимы к сфере ИКТ, но и имеют основополагаю-
щее значение для поддержания мира и стабильности 
и для содействия сохранению киберпространства 
открытым, безопасным, стабильным, доступным и 
мирным. ДНП вновь заявляет о необходимости обе-
спечения того, чтобы такие технологии использова-

лись в полном соответствии с целями и принципа-
ми Устава и международного права, и особенно с 
принципами суверенитета, суверенного равенства, 
невмешательства во внутренние дела государств, 
отказа от угрозы силой или ее применения в меж-
дународных отношениях, мирного урегулирования 
споров, соблюдения прав человека и прочно уко-
ренившегося принципа мирного сосуществования 
государств.

ДНП приветствует сформирование Рабочей 
группы открытого состава по достижениям в об-
ласти информатизации и телекоммуникаций в кон-
тексте международной безопасности в качестве 
первого созданного в рамках Организации Объ-
единенных Наций инклюзивного механизма, в ра-
боте которого участвуют все государства-члены 
и который в своей деятельности руководствуется 
правилом консенсуса. ДНП подчеркивает, что при 
разработке любых международно-правовых рамок 
для решения проблем, вызванных таким исполь-
зованием ИКТ, которое может иметь последствия 
для международного мира и безопасности, следует 
учитывать заботы и интересы всех государств и ру-
ководствоваться правилом консенсуса, и что этим 
следует заниматься в рамках Организации Объ-
единенных Наций при активном и равноправном 
участии в нем всех государств. Кроме того, ДНП 
подчеркивает, что такая правовая основа наряду с 
многосторонней инклюзивной институциональной 
платформой, предназначенной для международно-
го сотрудничества в обеспечении использования 
ИКТ исключительно в мирных целях, станут круп-
ным вкладом в укрепление стабильности и безопас-
ности в киберпространстве путем предотвращения 
конфликтов, тем самым способствуя урегулирова-
нию международных споров мирными средствами, 
равно как и использованию ИКТ в мирных целях. В 
то же время ДНП в качестве своей принципиальной 
позиции подчеркивает, что нельзя допускать того, 
чтобы такие правовые рамки как бы то ни было от-
рицательно сказывались на неотъемлемом праве 
государств на развитие и на использование ИКТ в 
мирных целях или каким бы то ни было образом 
ограничивали возможности развивающихся стран 
всесторонне использовать в мирных целях связан-
ные с ИКТ науки, ноу-хау, технологии или услуги 
или лишали бы их таких возможностей. ДНП отвер-
гает любые принимаемые в одностороннем поряд-
ке меры, не соответствующие Уставу Организации 
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Объединенных Наций и международному праву и 
препятствующие всестороннему социально-эконо-
мическому развитию и благополучию народов под-
вергнутых таким мерам стран.

ДНП также подчеркивает важность соблюдения 
экологических норм при разработке и осуществле-
нии соглашений о разоружении и ограничении во-
оружений . Мы подтверждаем, что международным 
разоруженческим форумам при проведении перего-
воров по договорам и соглашениям о разоружении 
и ограничении вооружений следует в полной мере 
учитывать соответствующие экологические нормы 
и что всем государствам следует своими действи-
ями всемерно способствовать обеспечению соблю-
дения этих норм при выполнении договоров и кон-
венций, участниками которых они являются.

ДНП представляет три проекта резолюций по 
этому тематическому блоку, поддержку которых 
всеми государствами-членами мы приветству-
ем. Проект резолюции A/C.1/74/L.29 озаглавлен 
«Соблюдение экологических норм при разработ-
ке и осуществлении соглашений о разоружении и 
контроле над вооружениями»; проект резолюции 
A/C.1/74/L.32 озаглавлен «Содействие многосто-
ронности в области разоружения и нераспростране-
ния» ; и проект резолюции A/C.1/74/L.35 озаглавлен 
«Взаимосвязь между разоружением и развитием». 
Полный текст моего заявления будет размещен на 
портале PaperSmart.

Г-н Вебсон (Антигуа и Барбуда) (говорит по-
английски): Я имею честь выступать от имени 
14 государств — членов Карибского сообщества 
(КАРИКОМ). КАРИКОМ присоединяется к заяв-
лению, только что сделанному представителем Ин-
донезии от имени Движения неприсоединившихся 
стран (ДНП).

КАРИКОМ продолжает принимать новые меры 
в ответ на последние достижения в области нау-
ки и техники и их потенциальное воздействие на 
усилия в области международной безопасности и 
разоружения. В этом контексте в стратегическом 
плане КАРИКОМ киберпреступность отнесена к 
числу препятствий и угроз социальному и устой-
чивому экономическому развитию. Эта стратегия 
стала результатом осознания того, что терроризм и 
связанный с ним насильственный экстремизм соз-
дают прямую угрозу концепции КАРИКОМ, пред-
усматривающей устойчивое, комплексное, инклю-

зивное, безопасное и направленное на обеспечение 
благополучия экономическое развитие, которое 
будет проявляться в нашем росте. Сегодняшние 
террористические и воинствующие экстремистские 
организации используют современные информаци-
онно-коммуникационные технологии (ИКТ), а так-
же возможности для поездок по всему миру и для 
всемирной торговли, что позволяет им вести свою 
деятельность далеко за пределами стран их пребы-
вания или происхождения.

По мере того как развитие науки и технологий 
продолжает преобразовывать наше повседневное 
общение и взаимодействие, мы должны сохранять 
бдительность в нашем понимании новых и нарож-
дающихся оружейных технологий. Мы также при-
зываем государства-члены соблюдать нормы, пра-
вила и принципы ответственного поведения в этой 
области, что будет способствовать укреплению 
стабильности и безопасности в киберпространстве. 
В этой связи КАРИКОМ приветствует деятельность 
Рабочей группы открытого состава по достижени-
ям в области информатизации и телекоммуникаций 
в контексте международной безопасности, которая 
занимается разработкой таких подлежащих обяза-
тельному соблюдению юридических норм, в кото-
рых можно будет учесть интересы и мнения всех 
государств на всех уровнях рассмотрения этого 
важного вопроса. Нам необходимо добиваться со-
кращения цифрового разрыва и того, чтобы одним 
из приоритетов деятельности Рабочей группы ста-
ло эффективное и доступное для всеобщего уча-
стия международное сотрудничество.

КАРИКОМ постоянно и четко заявляет о своей 
поддержке Программы действий по предотвраще-
нию и искоренению незаконной торговли стрел-
ковым оружием и легкими вооружениями во всех 
ее аспектах и борьбе с ней как одного из основных 
международных инструментов для контроля над 
стрелковым оружием и легкими вооружениями. 
Мы приветствовали итоговый документ Конферен-
ции 2018 года по рассмотрению хода осуществле-
ния Программы (A/CONF.192/2018/RC/3, приложе-
ние) и особенно включение в него вопросов, каса-
ющихся боеприпасов, и дальнейшее рассмотрение 
проблемы вооруженного насилия. Мы также возла-
гаем большие надежды на предстоящее в 2020 году 
седьмое созываемое раз в два года совещание госу-
дарств и на межсессионные процессы.
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Хотя регион КАРИКОМ не страдает от воору-
женных конфликтов, нам приходится иметь дело 
с громадными проблемами, создаваемыми воору-
женным насилием в наших странах. В результате 
этого значительные ресурсы перенаправляются с 
деятельности по достижению развития и, следова-
тельно, наших социальных целей и целей в области 
развития на обеспечение безопасности. Расходы на 
обеспечение безопасности тормозят темпы разви-
тия социальной сферы и сферы образования, однако 
новые процедуры, направленные на предотвраще-
ние распространения стрелкового оружия и легких 
вооружений, будут в значительной степени спо-
собствовать нашему социально-экономическому 
развитию. Воздействие вооруженных конфликтов 
на здоровье людей носит отнюдь не ограниченный 
характер. Оно приводит к ранениям и гибели людей 
и нарушению целостности социальной структуры 
общества.

Наконец, КАРИКОМ приветствует про-
екты резолюций A/C.1/74/L.29, A/C.1/74/L.32 и 
A/C.1/74/L.35, внесенные на рассмотрение пред-
ставителем Индонезии от имени ДНП, и призыва-
ет все государства-члены поддержать их. Полный 
текст моего заявления будет размещен на портале 
PaperSmart.

Г-н Лауани (Тунис) (говорит по-арабски): Пре-
жде всего я хотел бы заявить, что Группа арабских 
государств присоединяется к заявлению, с которым 
только что выступил представитель Индонезии от 
имени Движения неприсоединившихся стран.

Что касается вопроса о других мерах в области 
разоружения, то Группа арабских государств под-
черкивает, что единственным надежным способом 
урегулирования вопросов разоружения и междуна-
родной безопасности являются решения, согласо-
ванные на многосторонней основе в соответствии 
с Уставом Организации Объединенных Наций. Мы 
призываем все государства-члены подтвердить и 
выполнить свои индивидуальные и коллективные 
обязательства в отношении многостороннего со-
трудничества и подчеркиваем нашу веру в ключе-
вую роль Организации Объединенных Наций в об-
ласти разоружения и нераспространения.

Группа арабских государств обеспокоена про-
должающимся ростом глобальных военных расхо-
дов, значительная часть которых могла бы вместо 
этого быть использована для содействия устой-

чивому развитию и искоренению нищеты во всем 
мире, особенно в развивающихся странах, и в том 
числе в арабских государствах. Мы подчеркиваем 
важное значение дальнейших мер по осуществле-
нию программы действий, принятой на состояв-
шейся в 1987 году Международной конференции 
по взаимосвязи между разоружением и развитием, 
а также по проведению дальнейшей оценки влия-
ния роста военных расходов на темпы достижения 
целей в области устойчивого развития в рамках 
осуществления Повестки дня Организации Объ-
единенных Наций в области устойчивого развития 
на период до 2030 года.

Продолжающееся обладание ядерными арсе-
налами и их модернизация относятся к числу наи-
более серьезных угроз для международного мира и 
безопасности и устойчивого развития в современ-
ном мире. Поэтому Группа арабских государств 
подчеркивает необходимость того, чтобы в между-
народных форумах по разоружению обеспечивался 
учет соответствующих экологических норм при 
проведении переговоров о заключении договоров и 
конвенций о разоружении и контроле над вооруже-
ниями, а также чтобы все государства вносили свой 
вклад в обеспечение соблюдения экологических 
норм в ходе их осуществления.

Мы обеспокоены расширением использования 
информационно-коммуникационных технологий 
(ИКТ) в подрывной деятельности, создающей угро-
зу для международного мира и безопасности, в том 
числе террористическими и преступными органи-
зациями. Группа арабских государств подчеркива-
ет, что Организации Объединенных Наций следует 
продолжать усилия по разработке обязательных 
правил, регулирующих ответственное поведение 
государств в этой жизненно важной сфере, а также 
по проведению регулярного обзора этих правил по 
мере развития этой сферы и ускорения темпов про-
гресса. Подчеркиваем также важность поддержания 
международного сотрудничества и сохранения цен-
тральной роли Организации Объединенных Наций 
в этих усилиях. В этом контексте Группа арабских 
государств приветствует начало заседаний Рабочей 
группы открытого состава по достижениям в об-
ласти информатизации и телекоммуникаций в кон-
тексте международной безопасности, учрежденной 
резолюцией 73/27 Генеральной Ассамблеи, и на-
деется, что она представит четкие рекомендации в 
отношении ответственного поведения государств в 
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сфере использования ИКТ и установит правила, ре-
гулирующие поведение государств в этой жизненно 
важной области, опираясь на рекомендации ранее 
созданных для обсуждения этого вопроса групп 
правительственных экспертов, которые были при-
няты Генеральной Ассамблеей и должны быть пре-
образованы в имеющие обязательную силу нормы, 
подлежащие осуществлению в рамках специали-
зированной международной структуры под эгидой 
Организации Объединенных Наций.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово наблюдателю от Европейского союза.

Г-жа Кемппайнен (Европейский союз) (гово-
рит по-английски): Я имею честь выступать от име-
ни Европейского союза (ЕС). К этому заявлению 
присоединяются страны-кандидаты Северная Ма-
кедония, Черногория и Албания; страна — участ-
ница Процесса стабилизации и ассоциации и потен-
циальный кандидат Босния и Герцеговина; а также 
Республика Молдова и Грузия.

Европейский союз и его государства-члены 
подчеркивают важность открытого, свободного, 
стабильного и безопасного киберпространства, в 
котором обеспечивалось бы полное уважение и со-
блюдение прав человека и основных свобод, а так-
же принципа верховенства права и норм междуна-
родного права. Мы вновь заявляем о своей серьез-
ной озабоченности по поводу злонамеренного ис-
пользования информационно-коммуникационных 
технологий государствами и негосударственными 
субъектами. К сожалению, как представляется, 
масштабы таких инцидентов лишь увеличивают-
ся, равно как и связанные с ними расходы и по-
следствия, и эти инциденты становятся все более 
серьезными. Это может привести к дестабилизиру-
ющим последствиям и создать реальную угрозу для 
международного мира и безопасности.

Европейский союз и его государства-члены 
намерены принимать конструктивное участие в 
проходящих в Организации Объединенных На-
ций обсуждениях вопроса о кибербезопасности. 
Наша цель заключается в том, чтобы работать на 
взаимодополняющей и согласованной основе как в 
рамках Группы правительственных экспертов по 
поощрению ответственного поведения государств 
в киберпространстве в контексте международной 
безопасности, так и в рамках Рабочей группы от-

крытого состава по достижениям в области инфор-
матизации и телекоммуникаций в контексте меж-
дународной безопасности, с тем чтобы с опорой на 
результаты работы предыдущих групп правитель-
ственных экспертов, одобренные консенсусом в Ге-
неральной Ассамблее, продолжить эти усилия. Мы 
привержены оказанию поддержки председателям 
Группы правительственных экспертов и Рабочей 
группы открытого состава в достижении консен-
сусных результатов.

Мы с удовлетворением отметили плодотвор-
ные интерактивные обсуждения, прошедшие в ходе 
первой основной сессии Рабочей группы откры-
того состава, и надеемся, что эта конструктивная 
работа будет продолжена. Приветствуем растущий 
интерес международного сообщества и признание 
того факта, что обсуждения начинаются не с чисто-
го листа, особенно в том, что касается вопроса о 
применимости международного права и Устава Ор-
ганизации Объединенных Наций в частности. Мы 
хотели бы отметить, что мандат Рабочей группы 
открытого состава был разработан для того, что-
бы придать переговорному процессу в Организа-
ции Объединенных Наций более демократичный, 
инклюзивный и транспарентный характер. В этой 
связи мы рассчитываем, что в нем примут участие 
все соответствующие заинтересованные стороны.

ЕС и его государства-члены намерены прини-
мать участие в работе Группы правительственных 
экспертов по поощрению ответственного поведе-
ния государств в киберпространстве в контексте 
международной безопасности и конструктивно со-
действовать ей таким образом, чтобы подтвердить 
консенсусные мнения, которые были выражены в 
ходе предыдущих дискуссий. Мы приветствуем 
консультации, которые проводятся с государства-
ми — членами Организации Объединенных Наций, 
а также с другими заинтересованными сторонами, 
в частности с региональными организациями. В на-
стоящее время Европейский союз инвестирует бо-
лее 100 млн евро в деятельность по наращиванию 
киберпотенциала во всем мире в рамках осущест-
вления таких проектов, как «Киберустойчивость 
ЕС в целях развития», «Расширенные глобальные 
действия по борьбе с киберпреступностью», и ини-
циатив, предпринимаемых ЕС в рамках проекта 
«Кибер директ». Рассчитываем на углубление на-
шего сотрудничества с государствами-членами в 
этой связи. Эти усилия также способствуют пре-
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одолению цифрового разрыва и достижению целей 
в области устойчивого развития.

Подтверждаем нашу полную поддержку стра-
тегической рамочной основы для предотвращения 
конфликтов, налаживания сотрудничества и обе-
спечения стабильности в киберпространстве, одо-
бренной Генеральной Ассамблеей. В ее основе ле-
жит применение действующих норм международ-
ного права, в частности всех положений Устава Ор-
ганизации Объединенных Наций, международного 
гуманитарного права, международного права прав 
человека и основных свобод, наряду с осуществле-
нием норм ответственного поведения государств и 
мер укрепления доверия между государствами на 
региональном уровне, подкрепляемых усилиями по 
наращиванию потенциала. На данном этапе Евро-
пейский союз и его государства-члены не призы-
вают к разработке новых международно-правовых 
документов по вопросам, касающимся киберпро-
странства, и не видят в этом необходимости. Мы 
настоятельно призываем сосредоточить наши кол-
лективные усилия на продолжении работы, кото-
рую Генеральная Ассамблея неоднократно одобря-
ла на основе консенсуса, в частности в резолюции 
70/237. Эти согласованные нормы порождают ожи-
дания в отношении ответственного поведения го-
сударств и позволяют нам оценивать деятельность 
и намерения государств в целях предотвращения 
конфликтов и укрепления стабильности и безопас-
ности. В 2017 году Совет ЕС создал рамочную осно-
ву для принятия ЕС совместных дипломатических 
мер реагирования на злонамеренную деятельность 
в киберпространстве, так называемый «инструмен-
тарий кибердипломатии», который позволяет ЕС, 
помимо прочего, вводить адресные ограничитель-
ные меры для предотвращения кибернападений и 
реагирования на них.

ЕС и его государства-члены подчеркивают важ-
ность мер по укреплению доверия в рамках Орга-
низации по безопасности и сотрудничеству в Ев-
ропе (ОБСЕ), Регионального форума Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии, Организации 
американских государств и других региональных 
объединений и поддерживают дальнейшие обмены 
мнениями по таким мерам, разработанным, в част-

ности, ОБСЕ. Мы надеемся на дальнейшее сотруд-
ничество со всеми заинтересованными сторонами, 
включая правительства, представителей частного 
сектора и технического сообщества, пользователей 
и научные круги. Полная версия этого заявления 
будет размещена в Интернете.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Мы исчерпали время, отве-
денное для этого заседания.

Сейчас я предоставляю слово представителю 
секретариата Комитета, который сделает несколько 
объявлений.

Г-н Соомро (специалист по межправитель-
ственным вопросам, секретариат Комитета) (го-
ворит по-английски): Я сделаю два очень кратких 
объявления. Во-первых, Постоянное представи-
тельство Норвегии организует сегодня во второй 
половине дня с 13 ч 15 мин до 14 ч 45 мин в зале 
заседаний 11 параллельное мероприятие на тему 
«Повышение ядерной стратегической стабильно-
сти: ответственный подход к контролю над воору-
жениями». Будет подан легкий обед. Во-вторых, де-
легация Российской Федерации проводит сегодня в 
15 ч 00 мин в зале заседаний А открытые неофици-
альные консультации по резолюциям, касающимся 
космического пространства.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Следующее заседание Ко-
митета состоится во вторник, 29 октября, ровно в 
10 ч 00 мин в этом зале. Сначала Комитет заслу-
шает сообщения Председателя Группы правитель-
ственных экспертов по поощрению ответственного 
поведения государств в киберпространстве в кон-
тексте международной безопасности посла Гильер-
ми ди Агиара Патриоты (Бразилия) и Председателя 
Рабочей группы открытого состава по достижени-
ям в сфере информатизации и телекоммуникаций 
в контексте международной безопасности Юрга 
Лаубера (Швейцария). После этого Комитет при-
ступит к рассмотрению группы вопросов «Другие 
меры в области разоружения и международная 
безопасность».

Заседание закрывается в 13 ч 00 мин.
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